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6 июня в Правительстве Саратовской области состоялась торжественная церемония 
открытия проекта «Школа молодых управленцев». 

На встрече присутствовали 
слушатели Школы, представители 
органов законодательной и испол-
нительной власти, общественных 
организаций, вузовского сообще-
ства, члены Ассоциации «Совет 
муниципальных образований 
Саратовской области», а также 
участники Всероссийского конкур-
са «Лидеры России». Саратовский 
университет представляли ректор 
А.Н. Чумаченко и директор Инсти-
тута дополнительного профессио-
нального образования Ю.Г. Голуб.

Губернатор В.В. Радаев начал 
выступление с поздравления рек-
тора СГУ А.Н. Чумаченко, который 
накануне был избран на новый 
срок коллективом вуза. Глава 
региона подчеркнул, что Сара-
товская область в числе первых 
подхватила федеральный тренд 
формирования кадрового резерва 
молодых управленцев. «В крат-
чайшие сроки идея вышла в прак-

тическое русло. Самое ценное, на 
мой взгляд, это конкурентный под-
ход и суперсовременные знания, 
которые получат участники Школы 
на базе лучших вузов региона», – 
отметил Валерий Васильевич.

Ректор Саратовского универси-
тета А.Н. Чумаченко в своём вы-
ступлении обратился к участникам 
проекта: «Мы убеждены, что этот 
проект ожидает успех». Алексей 
Николаевич также сделал акцент 
на основной задаче Школы – вве-
сти в кадровый состав управления 
грамотных, образованных людей 
инновационного поколения. «Как 
известно, успешный руководи-
тель, помимо овладения соб-
ственными профессиональными 
знаниями и управленческими ком-
петенциями, должен знать основы 
психологии, социологии, экономи-
ки, юриспруденции, государствен-
ного и муниципального управле-
ния. Уникальное содружество наук 

и преподавательских кадров СГУ 
позволяет нам более века гото-
вить таких выпускников», – про-
должил ректор. Он также заметил, 
что подготовка кадров в рамках 
Школы молодых управленцев про-
исходит по диверсифицированной 
программе, с учётом приоритетов 
вузов-партнёров.

Алексей Николаевич так-
же остановился на ключевых 
моментах программы модуля 
«Психотехнологии лидерства и 
менеджмента», который разра-
ботали эксперты СГУ для слу-
шателей Школы, и завершил вы-
ступление пожеланием: «Удачи 
всем нам!».

О программе модулей, которые 
реализуют Саратовский социаль-
но-экономический институт (фи-
лиал) РЭУ имени Г.В. Плеханова и 
Поволжский институт управления 
имени П.А. Столыпина – фили-
ал РАНХиГС при Президенте РФ, 

подробно рассказали директор 
ССЭИ РЭУ С.Ю. Наумов и заме-
ститель директора ПИУ РАНХиГС 
В.Л. Коротина.

Ответное слово от группы буду-
щих управленцев было предостав-
лено М.С. Розенштейн и Н.В. Чи-
марову. Они поблагодарили 
губернатора за предоставленную 
возможность обучения. Маргари-
та Сергеевна также выступила с 
предложением того, чтобы участ-
ники Школы присутствовали на 
заседаниях и совещаниях с чле-
нами Правительства Саратовской 
области. В.В. Радаев принял пред-
ложение, заметив, что это будет 
ценным опытом для обеих сторон.

Занятия в рамках Школы мо-
лодых управленцев стартова-
ли в Саратовском университете 
4 июня. В СГУ проходят обучение 
34 участника, среди них – сотруд-
ники министерств, ведомств, му-
ниципалитетов, образовательных 
организаций, учреждений культуры 
Саратовской области. Слушатели 

освоят модуль «Психотехнологии 
лидерства и менеджмента», кото-
рый подготовил факультет психо-
логии. Этот модуль подразумевает 
лекционные и практические заня-
тия, тренинги. Ещё один важный 
этап подготовки слушателей свя-
зан с государственным и муници-
пальным управлением. Социологи-
ческий и юридический факультеты 
разработали дистанционный курс 
по данной программе. К препода-
ванию теоретических и практиче-
ских дисциплин привлечены веду-
щие учёные СГУ.

В качестве выпускных квали-
фикационных работ слушатели 
Школы представят авторские про-
екты, направленные на развитие 
экономики, культуры и образова-
ния Саратовской области. Итогом 
успешной защиты станет вручение 
документа об окончании обучения 
и рекомендательные письма для 
включения в резерв управленче-
ских кадров Саратовской области.

Алина РЫХЛОВА

В.В. Радаев дал старт проекту «Школа молодых управленцев»
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СГУ на втором месте 

ВЫБОРЫ:
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О.Б. Сиротинина  
и Д.И. Трубецков  
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Среди российских вузов  
Саратовский университет  

на 17-й позиции из 27 включённых  
в рейтинг учебных заведений.
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СТУДЕНТЫ-ГЕОГРАФЫ ВЕРНУЛИСЬ 
ИЗ ЭКСПЕДИЦИИ  

НА ОЗЕРО БАСКУНЧАК
Со 2 по 9 мая проходила совместная научно-ис-

следовательская экспедиция Молодёжного клуба 
при Саратовском областном отделении Русского 
географического общества и Научного студенческо-
го общества при кафедре метеорологии и клима-
тологии СГУ по изучению гидрометеорологических 
особенностей Богдино-Баскунчакского заповедника 
в Астраханской области в рамках проекта «Изучаем 
Россию вместе». 

Участники проекта получили бесценный опыт, из-
учая уникальные природные объекты. Результаты 
экспедиции будут представлены в научном отчёте 
заповедника и опубликованы в научных изданиях. 
По словам третьекурсницы Дарьи Чукарёвой, в этой 
экспедиции участники получили бесценный опыт: 
«Таких озёр не очень много, и нам удалось иссле-
довать одно из них! Я более чем довольна прове-
дённой работой, особенно изучением микроклимата 
в отдельных частях озера, а также гидрохимических 
свойств воды».

Исследования на озере Баскунчак было решено 
посвятить памяти О.Б. Цоя, доцента кафедры мете-
орологии и климатологии СГУ, который неоднократ-
но проводил метеорологические и гидрологические 
исследования пещерных систем Баскунчакского гип-
сового массива. 

9 МАЯ

СТУДЕНТАМ РАССКАЗАЛИ  
О ПРОЕКТЕ «ГОРОДСКИЕ  

РЕНОВАЦИИ»
3 мая в Министерстве строительства и жилищ-

но-коммунального хозяйства Саратовской области 
состоялась презентация проекта «Городские рено-
вации» для студентов профильных вузов.

Саратовские активисты федерального проекта 
«Городские реновации» вместе с заместителем ми-
нистра ЖКХ А.А. Пикаловым рассказали студентам 
о работе и структуре сообщества в регионе.

С презентацией проекта выступил руководитель 
регионального сообщества, председатель Объеди-
нённого совета обучающихся СГУ Г.И. Болотов. Он 
познакомил присутствующих с теми направлениями, 
которые развиваются в рамках «Городских ренова-
ций» в Саратовской области. Это проекты «Urban-
тур» и открытый граффити-фестиваль «Волжская 
волна», реализация которых уже началась.

Член Общественной палаты муниципального об-
разования «Город Саратов», начальник Управления 
организации воспитательной работы со студентами 
А.В. Головченко подчеркнул, что участие в проекте 
«Городские реновации» даст возможность сформи-
ровать ту комфортную городскую среду, которую хо-
чет увидеть каждый горожанин.

В ходе встречи обсуждались вопросы дальней-
шего сотрудничества между студентами, обучающи-
мися на архитектурно-строительных профилях. Те, 
в свою очередь, выразили желание участвовать в 
проекте.

В ЛИЦЕЕ «СОЛЯРИС» 
СОСТОЯЛСЯ  

ДИРЕКТОРСКИЙ ДЕНЬ 
10 мая в лицее «Солярис» состоялся Дирек-

торский день на тему «От идеи до результата». 
В его программу вошли знакомство с проектом 
«Герои наших улиц», открытый урок по физике 
студентки СГУ, посещение лаборатории Эйн-
штейна, классный час «Умная страничка для луч-
ших друзей», мастер-класс в рамках Ассоциации 
лучших учителей Саратовской области.

Участниками традиционного образовательно-
го марафона от СГУ стали студенты физического 
факультета, доцент кафедры физики и методики 
информационных технологий Н.Г. Недогреева и 
старший преподаватель кафедры М.Н. Нурлыга-
янова.

Одним из ключевых мероприятий Дня стал 
урок физики для учеников 7 класса на тему «Пла-
вание тел». Его провела студентка 4 курса физи-
ческого факультета СГУ Екатерина Оваденкова. 
В процессе урока школьники решали задачи и 
размышляли над вопросами. Все новые терми-
ны закреплялись наглядными опытами, которые 
проводил студент 4 курса физического факульте-
та Илья Шалыгин.

Как отметили участники мероприятия на под-
ведении итогов, в частности Н.Г. Недогреева, 
урок студентки СГУ был выдержан в рамках всех 
требований нового стандарта.
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СГУ В РЕЙТИНГЕ ЛУЧШИХ  
УНИВЕРСИТЕТОВ СТРАН БРИКС 

Опубликован рейтинг THE BRICS & 
Emerging Economies University Rankings 
2018 (рейтинг стран БРИКС и развивающих-
ся стран Европы). СГУ занял 251–300-е ме-
сто из 378 участвующих вузов мира. Среди 
российских вузов Саратовский университет 
на 17-й позиции из 27 включённых в рей-
тинг учебных заведений. На первом месте 
в России – Московский государственный 
университет имени М.В. Ломоносова, за 
ним – МФТИ и МИФИ. Лучшим вузом стран 
БРИКС, как и в прошлом году, признан Пе-
кинский университет.

При подготовке рейтинга используются 
те же 13 показателей эффективности, что 
и при разработке главного рейтинга THE 
World University Rankings. В этом году ме-
тодология была пересмотрена для лучшего 
отражения характеристики и приоритетов 
развития университетов в странах с разви-
вающейся экономикой. К примеру, акцент 
сделан на отраслевые связи вузов и между-
народное сотрудничество.
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17 МАЯ

Объектами 
исследования 

молодых  
учёных стали 

солёное  
озеро  

Баскунчак,  
гора Большое  

Богдо,  
река Горькая, 

пещера 
Баскунчакская.
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А.А. КОРОНОВСКИЙ – УЧАСТНИК 
ЗАСЕДАНИЯ ПО МОДЕРНИЗАЦИИ 
СИСТЕМЫ АККРЕДИТАЦИИ ВУЗОВ 

Проректор по научно-исследовательской работе СГУ 
А.А. Короновский принял участие в совместном заседании 
ассоциации «Глобальные университеты» и Ассоциации веду-
щих университетов. Оно проходило 11 мая в Высшей школе 
экономики. Ректоры ряда крупнейших российских вузов пред-
ложили Минобрнауки уйти от нынешней системы госаккреди-
тации и провести эксперимент по внедрению новой модели 
оценки качества высшего образования. В частности, переве-
сти государственную аккредитацию вузов и программ высше-
го образования в электронный формат  и учитывать при го-
саккредитации вузовских программ результаты независимой 
оценки знаний студентов.

Две ассоциации предложили создать новую систему с 
опорой на международный опыт. Она, во-первых, предпола-
гает отказ от избыточной документарной оценки. Во-вторых, 
предлагается уйти от проверок экспертами Рособрнадзора: в 
качестве проверяющих будут выступать профессиональные 
ассоциации, федеральные учебно-методические объедине-
ния, профильные советы. Все они будут уполномочены Ро-
собрнадзором.

В качестве ориентира также выступает переход от бинар-
ной к градуированной оценке качества высшего образования. 
Это, по мнению ассоциаций, поможет учитывать разную сте-
пень, в которой вузы выполняют требования по части научной 
и образовательной деятельности. Кроме того, предлагается 
учитывать целый ряд показателей: например, качество приё-
ма, научной и проектной работы (публикации, цитируемость), 
качество кадров, оценку среднего заработка выпускников.

11 МАЯ

МОЛОДЫЕ УЧЁНЫЕ ПРЕДСТАВИЛИ  
ДОКЛАДЫ НА ИТОГОВОЙ КОНФЕРЕНЦИИ  
Заключительное заседание студенческой научной конфе-

ренции прошло в Саратовском университете 17 мая. На ней вы-
ступили обладатели призовых мест студенческих конференций, 
которые проходили весной на факультетах и в институтах СГУ.

Председателем конференции выступил проректор по науч-
но-исследовательской работе А.А. Короновский. Заместитель 
председателя, начальник Управления научной деятельности 
О.И. Москаленко передала участникам приветственное слово 
ректора А.Н. Чумаченко, который пожелал студентам удачи в 
исследовательской работе. 

На конференции прозвучал 21 доклад представителей есте-
ственных, точных и гуманитарных наук. Среди них – высту-
пления магистрантки факультета нелинейных процессов Ана-
стасии Колосковой, посвящённое применению показателей 
Ляпунова для диагностики сложных колебательных режимов 
и синхронного поведения в системах с запаздыванием, сту-
дентки факультета нано- и биомедицинских технологий Марии 
Трифоновой о диэлектрической проницаемости воды вблизи 
точки фазового перехода (0°C), второкурсницы юридического 
факультета Марии Вечконовой о возможностях уголовно-пра-
вовой охраны сделок с криптовалютой. Помимо этого подни-
мались вопросы репрезентации столкновения нравственных 
ценностей в художественном дискурсе, влияния инноваций на 
конкурентоспособность российских предприятий, алгоритмов 
построения монотонной регрессии высоких порядков и других 
актуальных аспектов. Все исследования характеризуют глубо-
кий анализ и практическая направленность.
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19 МАЯ

18 МАЯ

25 МАЯ

Е.Г. ЕЛИНА ВЫСТУПИЛА НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА 
«ОБРАЗОВАНИЕ И ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ» 
В Казанском (Приволжском) федеральном университете 21 мая 

прошло совместное заседание федерального учебно-методического 
объединения в системе высшего образования по укрупнённой группе 
специальностей и направлений подготовки «Образование и педаго-
гические науки» и координационного совета по области образования 
«Образование и педагогические науки».

Участники встречи обсуждали подготовку педагога в современном 
университете, вариативность образовательных программ и исследо-
вательских практик. 

Одним из главных вопросов заседания стала презентация про-
екта модуля, обеспечивающего подготовку к педагогическому виду 
деятельности в период освоения основных образовательных про-
грамм классического университетского образования. С докладом о 
нём выступила проректор по учебно-методической работе Москов-
ского педагогического государственного университета, профессор 
Л.А. Трубина.

Работа над указанным модулем началась в Саратовском универ-
ситете в 2016 году по поручению Ассоциации классических универ-
ситетов России. Сама идея модуля подразумевает возможность по-
лучения необходимой подготовки для работы школьными учителями 
не только выпускниками педагогических и психолого-педагогических 
направлений подготовки, но и дипломированными физиками, хими-
ками, историками, филологами, географами, окончившими классиче-
ские университеты.

Модуль претерпевал изменения, промежуточные его версии не-
сколько раз обсуждались на заседаниях ФУМО по педагогическому 
образованию. Итоговый вариант модуля, предложенный членам 
координационного совета и ФУМО, вызвал бурное обсуждение и по 
итогам дискуссии был принят. Проректор по учебно-методической 
работе СГУ, профессор Е.Г. Елина выступила на заседании с экс-
пертным заключением и выразила надежду, что в ближайшее время 
модуль будет внедрён в учебный процесс.

21 МАЯ

21 МАЯ

СГУ И КОММЕРЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ  
НАНЬГО ДОГОВОРИЛИСЬ  

О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
В Саратовском университете с рабочим ви-

зитом побывали представители Коммерческого 
института Наньго при Гуандунском университете 
иностранных языков и международной торговли.

В ходе переговоров были обозначены воз-
можные направления сотрудничества: академи-
ческий обмен студентами, академический об-
мен преподавателями, проведение совместных 
исследований и написание статей, создание на 
базе СГУ программы Летней школы для студен-
тов из Китая.

Представители Коммерческого института 
Наньго выразили большую заинтересованность в 
налаживании связей с СГУ не только в области 
науки и образования, но и в отношении культур-
ного обмена.

В качестве первого совместного проекта было 
предложено направить в 2018/2019 учебном году 
15 студентов из Китая на годовую стажировку в 
Институт филологии и журналистики СГУ.

Меморандум о взаимопонимании между Ком-
мерческим институтом Наньго при Гуандунском 
университете иностранных языков и междуна-
родной торговли и Саратовским университетом 
закрепил отношения между двумя вузами для 
дальнейшего сотрудничества.

20  МАЯ

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ЗАНЯЛА  
2-Е МЕСТО НА «ТУРИАДЕ-2018»

С 16 по 19 мая в Хвалынске проходила «Туриада-2018». Четыре дня 
участники демонстрировали свои знания и навыки в области культурно-
познавательного и спортивного туризма. 19 мая победителей и призёров 
ждала церемония награждения и концерт. В закрытии приняли участие 
губернатор Саратовской области В.В. Радаев и заместитель полномоч-
ного представителя Президента РФ в Приволжском федеральном округе 
И.В. Паньшин.

Практически во всех номинациях Саратовская область заняла при-
зовые места. В дисциплине «Дистанция на средствах передвижения, 
группы, вело» и викторине о туризме «Брейн-ринг» наша делегация 
оказалась на первом месте, в видеоконкурсе «Люблю тебя, Поволжье» 
и творческом конкурсе «Авторская песня „Музыка сердец“» – на втором. 
Также саратовцы стали третьими в конкурсе песни «Музыка сердец». 

Церемонию завершили два главных зачёта «Туриады». Для награж-
дения победителей общекомандного зачёта в первенстве Приволжско-
го федерального округа по спортивному туризму на сцену пригласили 
В.В. Радаева. Третье место завоевала Республика Марий Эл. Второе 
место – у Пермского края, первое – у Республики Татарстан. 

Победителей в общекомандном зачёте лагеря «Туриада-2018» огла-
сил И.В. Паньшин. Третье место досталось Республике Башкортостан, 
второе – команде Саратовской области, победил Пермский край.

В состав саратовской делегации по традиции вошли представите-
ли СГУ. 5 студентов ИИиМО участвовали в культурно-познавательном 
блоке заданий и выиграли в конкурсе знаний о туризме. Подготовка 
к «Туриаде» велась на протяжении учебного года под руководством 
доцента кафедры туризма и культурного наследия О.В. Королевой.  
В спортивных мероприятиях участвовали 6 студентов СГУ. Третье-
курсница географического факультета Ульяна Сухоловская в составе 
областной команды стала первой в дисциплине «Дистанция – на сред-
ствах передвижения – группа (велосипедная)»

КОЛЛЕКТИВАМ МИНОБРНАУКИ И ФАНО  
ПРЕДСТАВИЛИ МИНИСТРОВ 

18 мая заместитель председателя Правительства Рос-
сийской Федерации Т.А. Голикова представила коллективам 
преобразованного Минобрнауки России и упразднённого Фе-
дерального агентства научных организаций руководителей 
двух новых ведомств: главу Министерства науки и высшего 
образования РФ М.М. Котюкова и главу Министерства про-
свещения РФ О.Ю. Васильеву.

Т.А. Голикова представила биографии министров и обозна-
чила стратегические задачи, стоящие перед новыми ведом-
ствами, среди которых реализация 12 приоритетных нацио-
нальных проектов в сфере образования и науки. Она также 
обозначила сроки, в которые должны быть представлены 
предложения по работе двух ведомств – 1 октября 2018 года. 
Т.А. Голикова обратила особое внимание на то, что инициа-
тивы министерств должны широко обсуждаться с обществом.

В свою очередь министр просвещения О.Ю. Васильева 
отметила историческую преемственность структуры создан-
ного ведомства. «Впервые словосочетание „Министерство 
просвещения“ прозвучало в нашей стране в 1802 году – в 
период министерских реформ Александра I. И фактически с 
некоторыми изменениями было до 1988 года. Историзм, кото-
рый фактически преемствуется, очень важен», – сказала Оль-
га Юрьевна. О.Ю. Васильева подчеркнула, что структурные 
перемены не скажутся на текущей работе ведомств.

М.М. Котюков в своём выступлении также сделал акцент 
на предстоящее конструктивное сотрудничество двух ве-
домств. «Абсолютно согласен с Ольгой Юрьевной: вопросы 
общего образования, профессионального образования также 
очень тесно переплетены. Уверен, мы выстроим добрые кон-
структивные товарищеские отношения между нашими сфе-
рами», – заявил Михаил Михайлович.
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Министерство 
просвещения РФ 

возглавила  
О.Ю. ВАСИЛЬЕВА 

 
Министерство 

науки и высшего 
образования РФ 

возглавил  
М.М. КОТЮКОВ

АРТИСТЫ СГУ – ПРИЗЁРЫ 
РОССИЙСКОЙ СТУДВЕСНЫ 
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С 15 по 20 мая в Ставро-
поле проходил финальный 
этап XXVI Всероссийского 
фестиваля «Российская сту-
денческая весна». Высту-
пления оценивали россий-
ские актёры театра и кино, 
хореографы, певцы, артисты 
цирка. 

По итогам оценок жюри в 
танцевальном направлении 
в номинации «Современ-
ный танец, контемпорари» 
лауреатом III степени стала 
студентка 2 курса ППиСО 
Кристина Воропаева. А в но-
минации «Народный танец» 
лауреатом I степени стала 
студентка 2 курса ИФиЖ 
Сабина Гусейнова. Перво-
курсница ИФКиС Алексан-
дра Шапкарина получила 
спецприз в номинации «Цир-
ковое искусство. Эквилибри-
стика».

В общекомандном зачёте 
команда Саратовской обла-
сти стала обладателем вто-
рого места.

80  
российских  
регионов

2 700  
студентов

870  
номеров 

СГУ  
ПРЕДСТАВЛЯЛИ:

Кристина  
ВОРОПАЕВА  

(ППиСО)
Александра  
ФОМИНА  

(ИФиЖ)
Сабина  

ГУСЕЙНОВА  
(ИФиЖ)

Александра 
ШАПКАРИНА  

(ИФКиС)
Георгий  

СМИРНОВ  
(юридический  

факультет)
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НА БИОЛОГИЧЕСКОМ 
ФАКУЛЬТЕТЕ 

ВЫБРАЛИ НОВОГО 
ДЕКАНА 

Для обеспечения процедуры 
выборов декана биологического 
факультета ректор университета 
А.Н. Чумаченко председатель-
ствующим назначил проректора 
по учебно-методической работе 
профессора Е.Г. Елину.

На должность декана сотруд-
никами факультета были вы-
двинуты две кандидатуры: про-
фессора кафедры морфологии и 
экологии животных В.В. Аникина 
и заведующую кафедрой гене-
тики, ответственную за учебную 
работу на биологическом фа-
культете О.И. Юдакову.

Кандидаты на должность 
декана биологического факуль-
тета выступили с программами 
развития факультета, после 
чего каждому из них были зада-
ны вопросы.

В прениях выступили профес-
сора С.А. Коннова, А.С. Кашин 
и Г.В. Шляхтин. Светлана Ана-
тольевна Коннова отметила, что 
оба кандидата достойны возгла-
вить факультет, они полностью 
отвечают тем требованиям, кото-
рые предъявляются к должности 
декана, являются квалифициро-
ванными и авторитетными спе-
циалистами, пользуются уваже-
нием в коллективе.

После тайного голосования 
на должность декана биологи-
ческого факультета СГУ боль-
шинством голосов была избрана 
О.И. Юдакова.
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Ректором Саратовского университета 
избран А.Н. Чумаченко
5 июня в СГУ состоялась Конференция работников и об-
учающихся университета, на которой прошли выборы 
ректора федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего образования 
«Саратовский национальный исследовательский  госу-
дарственный университет имени Н.Г. Чернышевского». 
Вёл конференцию председатель комиссии по выборам 
ректора, заведующий кафедрой общего литературове-
дения и журналистики, научный руководитель Институ-
та филологии и журналистики В.В. Прозоров. Валерий 
Владимирович напомнил об условиях правомочности 
конференции и констатировал наличие кворума.

Слово было предоставле-
но заместителю председателя 
Правительства Саратовской 
области В.В. Гречушкиной. Ва-
лентина Владимировна под-
черкнула особое значение Са-
ратовского университета как 
центра науки и образования, 
который с момента своего от-
крытия всегда играл ключевую 
роль в жизни региона и страны. 
«Сегодня в университете прохо-
дит знаковое событие – выборы 
ректора. Саратовский универ-
ситет занимает лидирующие 
позиции в региональном разви-
тии науки и технологий», – под-
черкнула В.В. Гречушкина. Она 
напомнила о том, что СГУ – 
единственный вуз области, 
который готовит высококвали-
фицированные педагогические 
кадры по всем направлениям. 
Отмечая высокие позиции, ко-
торые университет занимает 
в российских и мировых рей-
тингах, Валентина Владими-
ровна назвала СГУ системным 
интегратором для региона, 
подчёркивая его значение для 
Саратовской области. «По по-
ручению губернатора Валерия 
Васильевича Радаева предла-
гаю поддержать кандидатуру 
Алексея Николаевича Чума-
ченко. Под его руководством 
университет добился результа-
тов по всем направлениям», – 
заключила своё выступление 
В.В. Гречушкина.

Делегаты выбрали мандатную 
комиссию по проверке полномо-
чий делегатов конференции. В неё 
вошли директор Института физи-
ческой культуры и спорта Н.Б. Бри-
лёнок (председатель комиссии), 
декан билогического факультета 
О.И. Юдакова, старший препо-
даватель Института филологии 
и журналистики Р.И. Павленко 
(секретарь). Мандатная комиссия 
сообщила присутствующим о ле-
гитимности конференции.

На конференцию были из-
браны 203 делегата. Присут-
ствовали 200 делегатов.

Перед рассмотрением по-
вестки был избран секретариат 
конференции в составе учёного 
секретаря СГУ И.В. Федусенко, 
директора Института электрон-
ного и дистанционного обучения 
Н.С. Анофриковой, заведующей 
кафедpой экономической тео-
рии и национальной экономики 
Е.В. Огурцовой. Секретарём 
конференции была избрана 
И.В. Федусенко. Также делегаты 
сформировали счётную комис-
сию. С предложением о её со-
ставе выступила член комиссии 
по выборам ректора, декан юри-
дического факультета Г.Н. Ком-
кова. В счётную комиссию вош-
ли 9 человек: декан факультета 
компьютерных наук и инфор-
мационных технологий А.Г. Фё-
дорова, декан механико-мате-
матического факультета А.М. 
Захаров, декан социологиче-
ского факультета С.Г. Ивченков, 
декан факультета иностранных 
языков и лингводидактики Р.З. 
Назарова, директор Института 
истории и международных отно-
шений Т.В. Черевичко, директор 
Института химии О.В. Федотова, 
директор Института искусств 
И.Э. Рахимбаева, декан фило-
софского факультета М.О. Ор-
лов, начальник Управления 
научной деятельности О.И. Мо-
скаленко.

В.В. Прозоров напомнил 
делегатам о том, что на долж-
ность ректора по предложению 
структурных подразделений 
были выдвинуты четыре кан-
дидатуры: директора Институ-
та филологии и журналистики 
Л.С. Борисовой, проректора 
по научно-исследовательской 
работе А.А. Короновского, про-
ректора по учебно-организаци-
онной и воспитательной работе 
И.Г. Малинского и действующе-

го ректора А.Н. Чумаченко. Все 
кандидатуры были согласованы 
Аттестационной комиссией Ми-
нистерства образования и науки 
Российской Федерации.

Л.С. Борисова и И.Г. Малин-
ский направили в Комиссию по 
выборам ректора СГУ заявле-
ния с просьбой снять их канди-
датуры. В своём выступлении 
Людмила Сергеевна поблагода-
рила преподавателей и сотруд-
ников ИФиЖ, членов Учёного 
совета и всех, кто оказывал по-
мощь на всех этапах предвы-
борной кампании, за поддержку. 
Л.С. Борисова отметила, что 
участие в выборах ректора в ка-
честве кандидата было для неё 
ответственной, почётной и инте-
ресной задачей. «Уверена, что 
участие в выборах, приобрете-
ние новых компетенций сыграют 
большую службу в моей даль-
нейшей работе», – подытожила 
Людмила Сергеевна.

И.Г. Малинский поблагодарил 
коллег и структурные подразде-
ления, которые выдвинули его 
кандидатуру на участие в вы-
борах. Игорь Герикович подчер-
кнул, что успешное прохождение 
всеми кандидатами аттестаци-
онной комиссии Минобрнауки 
России говорит об отношении 
профессионального сообщества 
к Саратовскому университету. 
«То поступательное движение, 
вектор развития, который вы-
брал университет, представля-
ется мне абсолютно верным. 
У СГУ есть безусловный лидер – 
Алексей Николаевич Чумаченко. 
Призываю поддержать его кан-

дидатуру», – обратился к деле-
гатам И.Г. Малинский.

Далее слово было предо-
ставлено двум кандидатам на 
должность ректора. В своём 
выступлении кандидат на долж-
ность ректора А.А. Короновский 
отметил, что прошедшие 5 лет 
вуз динамично развивался, все 
задачи успешно решались. Вы-
разив уверенность в том, что 
университетом выбран верный 
курс, Алексей Александрович 
обозначил несколько тенден-
ций, которым должен следовать 
национальный исследователь-
ский университет. Центральная 
задача вуза, по мнению канди-
дата, – подготовка высококвали-
фицированных кадров, которая 
должна иметь под собой серьёз-
ный научный и инновационный 
фундамент. Алексей Алексан-
дрович сделал акцент на не-
обходимости внедрения совре-
менных цифровых технологий 
как в рабочий процесс, так и при 
принятии управленческих ре-
шений. «Интенсивный переход 
к цифровым, но непривычным, 
требующим от нас изменения 
наших повседневных рабочих 
привычек, решениям мы долж-
ны начать осуществлять в бли-
жайшее время, если не хотим 
остаться на обочине современ-
ной научно-образовательной 
жизни, если мы хотим видеть 
наш университет в числе лиде-
ров. По большому счёту, уни-
верситет является миниатюр-
ной моделью окружающего нас 
мира, и те тенденции, которые 
сегодня имеют место в мире, так 

или иначе проявляются и в на-
шем университете. И развитие 
цифровых технологий – одна 
из таких важных тенденций 
сегодняшнего дня», – считает 
Алексей Александрович. Второй 
важный аспект развития – гло-
бализация, установление тес-
ных связей и взаимопонимания 
между различными субъектами. 
По мнению кандидата, она мо-
жет выражаться в том числе и 
в установлении эффективного 
взаимодействия между различ-
ными структурными подразде-
лениями. В завершение А.А. Ко-
роновский поблагодарил коллег 
за поддержку.

Слово для выступления было 
предоставлено действующему 
ректору А.Н. Чумаченко. Алек-
сей Николаевич выразил благо-
дарность за оказанное доверие, 
которое может служить констата-
цией того, что предыдущие 5 лет 
университет работал как силь-
ный, мощный организм, справ-
лявшийся со всеми вызовами. 
Для того чтобы сохранить поло-
жительную динамику развития, 
А.Н. Чумаченко обозначил зада-
чи, которые стоят перед СГУ в 
образовательном, научно-иссле-
довательском, международном, 
воспитательном направлениях 
работы, вопросах развития ин-
фраструктуры, трудоустройства 
выпускников, управленческих ре-
шениях. При этом Алексей Нико-
лаевич выделил три важнейших 
вектора развития на ближайшее 
время. Первый – решение за-
дач по реализации госпрограмм 
и проектов Министерства науки 
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и высшего образования России, 
которое подразумевает участие 
в федеральных целевых про-
граммах и проектах в рамках 
национальной технологической 
инициативы; участие в развитии 
экспортного потенциала рос-
сийской системы образования; 
обеспечение качества среднего 
профессионального и высшего 
образования; обеспечение не-
зависимой оценки качества и 
уровня подготовки выпускников 
со стороны работодателей; даль-
нейшее развитие в СГУ совре-
менной цифровой образователь-
ной среды.

Второе важнейшее направле-
ние – усиление роли вуза в соци-
ально-экономическом развитии 
области: ориентация научных 
исследований, разработок и ре-
зультатов инновационной дея-
тельности на потребности реги-
ональной экономики; подготовка 
высококвалифицированных спе-
циалистов и рабочих кадров с 
учётом современных стандар-
тов и передовых технологий» в 
соответствии с приоритетным 
проектом «Рабочие кадры для 
передовых технологий»; созда-
ние совместно с Министерством 
образования Саратовской об-
ласти системы поддержки мо-
лодых учителей, модернизация 
повышения квалификации и пе-
реподготовки учителей Саратов-
ской области, в том числе через 
ИДПО СГУ.

Третий вектор развития, обо-
значенный А.Н. Чумаченко, – 
подготовка к празднованию 
110-летия вуза. Это направле-
ние включает в себя разработку 
системы праздничных меропри-
ятий, программы книгоиздатель-
ской и рекламной деятельности, 
организационных мероприятий 
по подготовке юбилея. Объеди-
нив усилия, университет должен 
подойти к этой важной дате с от-
личными показателями, считает 
А.Н. Чумаченко.

В бюллетень для тайно-
го голосования по решению 
Конференции были внесены 
фамилии А.А. Короновского и 
А.Н. Чумаченко.

На этапе прений первым 
слово получил президент Са-
ратовского университета Л.Ю. 
Коссович. Леонид Юрьевич кон-
статировал успешное развитие 
СГУ за последние 5 лет. Своё 
выступление Л.Ю. Коссович 
посвятил развитию инноваци-
онного направления. В каче-
стве красноречивых примеров, 
свидетельствующих о высоких 
результатах в этой области, он 
привёл совместные проекты 
с Фондом перспективных ис-
следований. Первый из них 
– «Таволга» – запущен 4 года 
назад. По этому проекту отра-
батывается создание масштаб-
ного производства мембранных 

нетканых материалов. 1 июня 
был подписан новый договор 
с фондом – проект подраз-
умевает разработку системы 
поддержки принятия решений 
в реконструктивной хирургии 
позвоночно-тазового комплек-
са. В завершение выступления 
Леонид Юрьевич поблагодарил 
А.Н. Чумаченко за развитие 
инновационной сферы вуза и 
призвал делегатов голосовать 
за кандидатуру действующего 
ректора.

Слово предоставили дирек-
тору Балашовского институ-
та СГУ А.В. Шатиловой. Алла 
Валерьевна отметила, что на 
протяжении всех 20 лет с мо-
мента присоединения к СГУ ин-
ститут всегда мог рассчитывать 
на помощь и поддержку со сто-
роны руководства Саратовско-
го университета. Приведённые 
А.В. Шатиловой примеры – это, 
по её словам, лишь небольшая 
часть той многогранной плот-
ной работы, которую головной 
вуз проводит совместно с фи-
лиалом. «Именно такая работа 
является залогом тех положи-
тельных результатов, которыми 
институт может гордиться: это и 
успешное прохождение аккреди-
тации в 2017 году, и выполнение 
6 из 7 показателей мониторинга 
эффективности деятельности 
филиалов образовательных 
организаций, и функционирова-
ние культурно-образовательной 
среды, позволяющей в полной 
мере решать задачи подготовки 
специалистов, обладающих не-
обходимыми компетенциями», – 
подчеркнула Алла Валерьевна, 
поддерживая от лица Балашов-
ского института кандидатуру 
А.Н. Чумаченко.

Следующим на сцену вышел 
декан географического факуль-
тета В.З. Макаров. Владимир 
Зиновьевич уделил особое 
внимание человеческим каче-
ствам действующего ректора: 
порядочности, честности, та-
ланту управленца, навыкам ди-
пломата, умению стратегически 
мыслить. «Имидж университета 
не вызывает сомнений», – уве-
рен В.З. Макаров. Выступаю-
щий отметил чёткое понимание 
главных задач, которое демон-
стрирует А.Н. Чумаченко, и ка-
чественную работу с коллекти-
вом, мастерство формирования 
отличной команды управленцев, 
которая трудится с полной от-
дачей. Владимир Зиновьевич 
выразил убеждённость в не-
обходимости отдать свой голос 
действующему ректору.

Слово предоставили профес-
сору кафедры русского языка, 
речевой коммуникации и русско-
го как иностранного О.Б. Сиро-
тининой. Опираясь на свой бога-
тейший опыт, Ольга Борисовна 
подчеркнула, что в СГУ царит 

добрая атмосфера, которая 
поддерживается усилиями ру-
ководства вуза. По мнению О.Б. 
Сиротининой, наш университет 
уникален благодаря сплочён-
ности коллектива. «Университет 
всегда выходил победителем из 
всех трудностей», – отметила 
Ольга Борисовна и призвала бу-
дущего ректора помнить о возло-
женной на него ответственности 
и балансе между стабильностью 
и развитием.

Директор Колледжа радио-
электроники имени П.Н. Яблоч-
кова О.В. Бреус в своём вы-
ступлении подчеркнула, что от 
сегодняшнего решения зависит 
судьба двух университетских кол-
леджей. Оксана Владимировна 
рассказала об изменениях, кото-
рые происходили за последние 
годы в жизни колледжей: участие 
в проекте Минобрнауки России 
«Рабочие кадры для передовых 
технологий» и получение лицен-
зии на право ведения образова-
тельной деятельности по 5 новым 
перспективным специальностям; 
участие студентов колледжей в 
конкурсах профессионального 
мастерства, а также в движении 
World Skills Russia «Молодые про-
фессионалы». «Очевидно, что 
новый этап развития среднего 
профессионального образова-
ния в стране, новые задачи, сто-
ящие перед университетскими 
колледжами, могут быть решены 
только при постоянной поддерж-
ке ректора университета и всего 
ректората, деканов профильных 
факультетов», – подчеркнула О.В. 
Бреус и от имени коллективов 
двух университетских колледжей 
призвала участников конферен-
ции поддержать на выборах А.Н. 
Чумаченко.

Следующим выступил заве-
дующий кафедрой физической 

химии И.А. Казаринов. Иван 
Алексеевич озвучил предло-
жение, которое было высказа-
но на встрече с кандидатом на 
должность ректора А.Н. Чума-
ченко, – создать Центр коллек-
тивного пользования, который 
позволит разным структурным 
подразделениям университета 
использовать уникальное обо-
рудование в своих исследо-
ваниях. Также И.А. Казаринов 
предложил разработать Про-
грамму развития научно-техни-
ческой базы СГУ.

От лица студенчества в под-
держку действующего ректора 
выступил студент Института 
химии Денис Яшин. «Практиче-
ски все дела, инициированные 
Советом студентов и аспиран-
тов, студентами факультетов и 
институтов, находят поддержку 
руководства университета и, ко-
нечно, ректора. Это очень важно 
для нас, студентов. Достаточно 
сказать, что за последние пять 
лет в университете было реали-
зовано более 200 студенческих 
инициатив и проектов», – на-
чал свою речь второкурсник. 
В качестве примеров он назвал 
студенческий форум «ПРО100», 
Всероссийский форум «Сту-
денческий туризм в России», 
всероссийские проекты «Игры 
в театр» и «ВДвижении», на-
помнил о функционировании на 
базе СГУ многих молодёжных 
объединений и организаций, 
подчеркнул активное развитие 
студенческого спорта и добро-
вольческого движения. «Ректор 
регулярно встречается со сту-
денческим активом, он в курсе 
всех наших дел, при первой воз-
можности откликается на наши 
просьбы. Вот почему универси-
тетское студенчество голосует 
за Алексея Николаевича Чума-
ченко», – завершил своё высту-
пление Денис.

Слово было предоставле-
но заведующему кафедрой 
электроники, колебаний и 
волн, члену-корреспонденту 
РАН Д.И. Трубецкову. Дмитрий 
Иванович начал своё высту-
пление с устойчивого мнения: 
«Нет науки без образования 
– нет образования без науки». 
«В университете этот лозунг 
должен в первую очередь во-
площать ректор. Алексей Ни-
колаевич – профессионал, 
работающий в современной 
области географической науки 
– компьютерной картографии. 
Алексей Николаевич болеет за 
образование», – Д.И. Трубец-
ков в своём выступлении сде-
лал акцент на профессиона-
лизме А.Н. Чумаченко. Говоря 
об Алексее Николаевиче как о 

талантливом учёном и педа-
гоге, Дмитрий Иванович под-
черкнул и его мастерство в ка-
честве ректора. Выступающий 
напомнил делегатам о добрых 
делах, которыми отмечено по-
следнее пятилетие развития 
вуза. «Сегодня отмечается 
день экологии и окружающей 
среды. Алексей Николаевич 
умеет управлять атмосфе-
рой. Атмосфера в СГУ стала 
теплее», – поделился своим 
мнением Дмитрий Иванович и 
высказал напутствия будуще-
му ректору.

После прений счётная ко-
миссия выбрала председате-
ля – С.Г. Ивченкова – и секре-
таря – Т.В. Черевичко. Сергей 
Григорьевич объяснил делега-
там конференции процедуру 
тайного голосования и опечатал 
урну для голосования.

По результатам тайного го-
лосования ректором Саратов-
ского национального исследо-
вательского государственного 
университета имени Н.Г. Чер-
нышевского избран доктор 
географических наук А.Н. Чу-
маченко. За Алексея Николае-
вича было подано 188 голосов, 
за Алексея Александровича – 
9 голосов, 3 бюллетеня недей-
ствительны.

В ответном слове Алексей 
Николаевич признался, что ис-
пытывал особое волнение, свя-
занное с глубоким осознанием 
ответственности, которая ле-
жит на ректоре университета. 
«Есть желание работать даль-
ше, делать то, что нужно для 
СГУ», – подчеркнул А.Н. Чу-
маченко и поблагодарил весь 
университетский коллектив, 
проректоров, всех, кто помогал 
во время предвыборной кампа-
нии и поддержал его на прени-
ях, а также своих оппонентов.  
«Я буду работать, отдавая все 
свои силы на то, чтобы универ-
ситет процветал», – завершил 
своё ответное слово переиз-
бранный ректор СГУ.

Лариса СУВОРОВА

А.Н. Чумаченко выделил три 
важнейших вектора разви-
тия на ближайшее время. 

Первый – решение задач по 
реализации госпрограмм и 
проектов Министерства на-
уки и высшего образования 
России.

Второй  – усиление роли вуза 
в социально-экономическом 
развитии области.

Третий  – подготовка к 
празднованию 110-летия 
вуза.
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СГУ – участник открытия Дней славянской 
письменности и культуры
С 18 по 25 мая в Саратове проходили Дни славянской письменности и культуры. СГУ 
традиционно является одним их организаторов мероприятия. В первый день в акто-
вом зале Саратовской православной духовной семинарии состоялся научно-обра-
зовательный форум «Славянский мир в эпоху перемен: диалог культур и ценности 
Православия». Затем свою работу начала III Всероссийская конференция молодых 
учёных-теологов «Актуальные вопросы православной теологии». 19 мая в СГУ про-
шла V Всероссийская научная конференция «Историческая память: травмы прошло-
го, противоречия настоящего, перспективы будущего». 25 мая была проведена пре-
зентация научно-образовательного проекта «Библейский семинар».

Открылись Дни славянской 
письменности научно-образова-
тельным форумом «Славянский 
мир в эпоху перемен: диалог куль-
тур и ценности Православия». Он 
прошёл в актовом зале Сара-
товской православной духовной 
семинарии. Участниками фору-
ма стали представители власти, 
образовательных учреждений, 
общественности и духовенства, 
учащиеся воскресных школ.

Заседание начал ректор Сара-
товской православной духовной 
семинарии, митрополит Саратов-
ский и Вольский Лонгин. Со сло-
вами приветствия к собравшимся 
обратился ректор СГУ профессор 
А.Н. Чумаченко. «В эти майские 
дни Русская православная цер-
ковь вместе с государственными 
институтами и общественными 
объединениями отмечает Дни сла-
вянской письменности и культуры, 
с благодарностью вспоминая под-
виг святых равноапостольных Ки-
рилла и Мефодия. Торжества в 
их честь проходят в большинстве 

стран, народы которых говорят 
на славянских языках», – отметил 
Алексей Николаевич. В своём вы-
ступлении он остановился на жиз-
ненном пути великих просветите-
лей и том неоценимом вкладе, 
который они внесли в дело про-
свещения и развития славянской 
культуры.

Президент СГУ Л.Ю. Коссо-
вич отметил, что этот праздник 
посвящён важнейшему событию 
в истории народов нашего От-
ечества – рождению письменно-
сти, благодаря которой возникла 
и наша культура. «У народов, 
не имевших письменности, не 
было и книжного литературного 
языка, а значит, полностью от-
сутствовали понятия и катего-
рии, с помощью которых человек 
мог познать себя и описать всю 
глубину своих взаимоотношений 
с миром. Таким образом, перед 
просветителями славян в ряду 
других стояла непомерная за-
дача – создание книжного языка 
для славянского Востока», – под-

черкнул Леонид Юрьевич. Он 
остановился на истории возник-
новения праздника и его тради-
циях, которые поддерживаются 
благодаря тесному взаимодей-
ствию государства, научной об-
щественности и представителей 
духовного образования.

Поздравительный адрес главы 
региона В.В. Радаева зачитала 
исполняющая обязанности мини-
стра образования Саратовской об-
ласти И.В. Седова.

С открытием Дней славянской 
письменности и культуры присут-
ствующих в зале поздравил вла-
дыка Лонгин: «Уже много лет этот 
праздник отмечается в России и 
других славянских странах как 
церковно-государственное торже-
ство. Он давно вышел за пределы 
храма и важен для всего культур-
ного и научного сообщества, чья 
жизнь связана с образованием 
и просвещением. Мы знаем, что 
труды и наследие святых братьев 
определяют жизнь нашего народа 
уже более тысячелетия. Это на-
следие по-прежнему актуально».

Доклад на тему «“Архаисты” и 
“новаторы” в эпоху преобразова-
ния образования» представила 
профессор Е.Г. Елина, проректор 
по учебно-методической работе 
СГУ. «Важно было бы именно се-
годня, когда мы говорим о значе-
нии вклада Кирилла и Мефодия в 
развитие отечественной культуры 
и отечественного образования, 
поразмышлять об архаике и но-
ваторстве современной реформы 
образования», – подчеркнула Еле-
на Генриховна. По её словам, без 

известной доли архаики невозмож-
но представить себе современ-
ные университеты. «Структура, 
процесс обучения и даже главная 
форма обучения – лекция – сохра-
няются в вузах с момента их осно-
вания. Мы можем сколько угодно 
использовать новейшие приёмы 
обучения, современные техноло-
гии, компьютерные классы, науч-
ные лаборатории, но без умения 
преподавателя выстроить каче-
ственную и интересную лекцию, 
которая аккумулирует новейшие 
достижения науки, и без умения 
студента эту лекцию выслушать, 
записать, осмыслить академиче-
ский диалог невозможен», – выра-
зила уверенность профессор.

С докладом «Святая Русь 
как стержневой концепт истории 
и культуры России» выступил 
член Экспертного совета ВАК 
при Министерстве образования 
и науки Российской Федерации 
по теологии, профессор кафе-
дры богословия и литургики 
Общецерковной аспирантуры 
и докторантуры имени святых 
равноапостольных Кирилла 
и Мефодия В.Н. Катасонов. В 
своём выступлении он говорил 
о специфике русского мировоз-
зрения, правилах бытия и духов-
ных ценностях, которые должны 
быть присущи каждому право-
славному человеку.

О новоязычестве как угрозе 
традиционной русской культу-
ре в своём докладе размышлял 
член межсоборного присутствия 
Русской православной церкви, 
руководитель сектора апологети-
ческой миссии Синодального мис-
сионерского отдела, священник 
Георгий Максимов.

Преподаватель кафедры цер-
ковно-практических дисциплин 
Саратовской православной ду-
ховной семинарии, священник 
Антоний Давиденко осветил ви-
зантийские истоки русской би-
блеистики.

Доцент кафедры философии 
культуры и культурологии СГУ 
О.В. Шиндина размышляла о ду-
ховно-эстетическом значении хри-
стианской храмовой архитектуры 
и архитектурной утопии XX века.

В рамках церемонии откры-
тия состоялось награждение 
победителей XII Епархиальной 
олимпиады воспитанников вос-
кресных школ. Дипломы и грамо-
ты победителям вручали епископ 
Саратовский и Вольский Лонгин и 
ректор СГУ А.Н. Чумаченко. Были 
также награждены победители 
Всероссийского конкурса в об-
ласти педагогики, воспитания и 
работы с детьми и молодёжью до 
20 лет «За нравственный подвиг 
учителя».

Инна ГЕРАСИМОВА

«Храмы Саратова: история и современность»
В Дни славянской письменности и культуры 23 мая в XII корпусе Са-
ратовского университета открылась выставка в рамках научно-обра-
зовательного проекта «Храмы Саратова: история и современность». 
Участниками стали представители руководства вуза, Саратовской 
епархии, министр внутренней политики и общественных отношений 
области Е.Ю. Щербакова, сотрудники и студенты СГУ.

В процессе реализации проекта была 
проведена масштабная научно-исследова-
тельская работа. Студенты философского 
факультета Саратовского университета кон-
сультировались с духовенством, религиове-
дами, культурологами и краеведами. Как от-
метили ведущие церемонии, в дальнейшем 
планируется развитие данного проекта, в 
частности, будет проведён ряд экскурсий 
для учащихся общеобразовательных и вос-
кресных школ.

В первой части экспозиции были пред-
ставлены рисунки Б.М. Мозера и совре-
менные фотографии храмов. Во второй 
части – кадры старого города, открытки в 
виде коллажей и университетский храм во 
имя святых равноапостольных Кирилла и 
Мефодия. Участники проекта познакоми-
ли присутствующих с историей появления 
церковных сооружений в нашем городе и их 
дальнейшей судьбой.

В рамках интерактивной части выстав-
ки инженер Научно-внедренческого обра-
зовательного центра геоинформационных 
технологий СГУ Д.П. Хворостухин расска-
зал о перспективах 3D-моделирования. 
Вниманию гостей и участников была пред-

ставлена рабочая модель храма святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия, 
созданная путём трёхмерного лазерного 
сканирования. Дмитрий Павлович уделил 
внимание самому механизму моделиро-
вания. По словам учёного, эта технология 
помимо сохранения и создания моделей по-
зволяет проводить мониторинг и анализ при 
строительстве и реставрации.

На открытии также состоялся просмотр 
фильма об этапах реализации проекта, под-
готовленного при содействии телестудии 
Саратовской митрополии.

Митрополит Саратовский и Вольский 
Лонгин, присутствовавший на встрече, на-
помнил: «В своё время мы потеряли не про-
сто большую, а значительную по объёму и 
смыслу часть нашей истории. Храмы, мона-
стыри, другие святыни нашего народа были 
уничтожены руками наших предков. Разру-
шение нормальной жизни нашего общества 
началось с разрушения наших святынь, 
наших храмов. Поэтому та работа, которая 
была проведена здесь, очень правильная».

Со словами приветствия к участникам 
и гостям церемонии обратился ректор 
СГУ профессор А.Н. Чумаченко. «Я на-

деюсь, что студентам будет интересно 
и дальше работать в этом направлении, 
узнавать какие-то исторические аспекты, 
связанные с храмами и другими здания-
ми, которые имеют отношение к истории 
нашего города и области. Хочется на-
деяться, что эта работа не просто будет 
продолжена, а значительно продвинется 
и выйдет на серьёзный уровень», – под-
черкнул Алексей Николаевич. Обращаясь 
к владыке Лонгину, он выразил всеобщее 
пожелание коллектива СГУ – передать эту 
выставку в дар Саратовской епархии.

Министр внутренней политики и обще-
ственных отношений области Е.Ю. Щер-
бакова выразила благодарность руко-
водству вуза и студентам, принявшим 
активное участие в проекте.

Проект «Храмы Саратова: история и 
современность» подготовили студенты 
кафедры теологии и религиоведения, 
кафедры философии культуры и куль-
турологии философского факультета 
СГУ совместно с отделами Саратовской 
епархии.

Инна ГЕРАСИМОВА
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Учёные СГУ – победители конкурсов РФФИ
Российский фонд фундаментальных исследований подвёл итоги конкурса, прово-
димого совместно с Национальным центром научных исследований Франции, среди 
Международных ассоциированных лабораторий и Международных научно-исследо-
вательских объединений 2018 года, а также определил новых победителей конкурса 
«Мой первый грант» для молодых учёных.

РФФИ – НЦНИ
В первом конкурсе облада-

телем гранта стал заведующий 
кафедрой оптики и биофотоники 
профессор В.В. Тучин с проек-
том «Исследование и разработка 
эффективных оптических тех-
нологий для диагностики в дер-
матологии». Терагерцовая (ТГц) 
спектроскопия является пер-
спективным инструментом для 
решения широкого спектра задач 
ранней неинвазивной, а также 
интраоперационной медицин-
ской диагностики заболеваний 
организма человека. Она может 
использоваться для диагностики 
рака кожи. Учитывая влияние со-
держания воды и структуры на 
свойства тканей в области ТГц, 
можно рассмотреть возможность 
их целенаправленного измене-
ния, в частности, путём дегидра-
тации ткани. Временное и об-
ратимое удаление 
свободной воды из 
ткани при помощи 
дегидратирующих 
агентов (иммерсион-
ных жидкостей) или 
компрессии даст 
возможность изме-
нить содержание 
воды в опухолях и 
тем самым повы-
сить контраст изо-
бражения не только 
за счёт снижения 
общего количества 
воды в тканях, но и 
за счёт изменения 
соотношения сво-
бодной и связанной воды. Это 
позволит классифицировать тка-
ни по содержанию в них свобод-
ной и связанной воды и, в част-
ности, диагностировать раковые 
опухоли.

Как рассказывает заведую-
щий кафедрой оптики и био-
фотоники профессор В.В. Тучин, 
информацию о выигранном гран-
те он получил во время команди-
ровки во Францию, где проводил 
очередную конференцию «Био-
фотоника: фотонные решения 
для здравоохранения» в рамках 
Европейского симпозиума по 

фотонике в качестве сопред-
седателя конференции: «Наши 
партнёры по проекту также уча-
ствовали в этой конференции, и 
наша совместная победа была 
торжественно объявлена на 
одном из заседаний, что было 
очень хорошо принято предста-
вителями мировой биофотони-
ки – участниками конференции. 
Наши партнёры из Университета 
Лотарингии – профессор Блон-
дель и сотрудники его научного 
центра – не случайные люди, 
наше сотрудничество началось 
несколько лет назад, когда я был 
приглашён оппонентом и членом 
жюри по защите диссертации в 
этом университете, были также 
обменные визиты. Совсем не-
давно, кроме проекта РФФИ, наш 
студент-магистр Сергей Зайцев 
выиграл грант Посольства Фран-
ции в России „В.И. Вернадский“ 

для обучения в 
аспирантуре имен-
но этого универси-
тета по тематике, 
близкой к теме про-
екта РФФИ. У аспи-
ранта будет двой-
ное руководство 
– доцента Э.А. Ге-
ниной с нашей сто-
роны и профессора 
Блондель с фран-
цузской. Мы кон-
центрируем силы 
для изучения про-
блемы взаимодей-
ствия оптического 
и терагерцового из-

лучения с биологическими тка-
нями в условиях их временной 
и обратимой дегидратации с 
целью ранней диагностики рака. 
Направленность обоих проектов 
– это выход на клинику. Аппа-
ратура, разработанная нашими 
французскими партнёрами, уже 
находится на испытании в мест-
ной больнице, наша задача – со-
вместными усилиями довести 
технологию до широкого вне-
дрения в клиническую практику. 
Собственно, этим целям и был 
посвящён мой недавний визит в 
Университет Лотарингии».

«МОЙ ПЕРВЫЙ ГРАНТ»
В конкурсе проектов 2018 года 

фундаментальных научных ис-
следований, выполняемых моло-
дыми учёными, – «Мой первый 
грант» – победили программист 
отдела математического моде-
лирования ОНИ наноструктур и 
биосистем В.В. Митрофанов и 
ассистент кафедры оптики и био-
фотоники Д.К. Тучина.

Эксперты фонда поддержа-
ли разработку Вадима Вале-
рьевича «Исследование пер-
спектив использования нового 
плёночного графен-нанотруб-
ного композита в качестве де-
тектирующего эле-
мента регистратора 
электромагнитного 
излучения в уль-
трафиолетовом, 
видимом и ин-
фракрасном диа-
пазонах». В.В. Ми-
трофанов начал 
заниматься дан-
ной темой в аспи-
рантуре СГУ под 
руководством за-
ведующей кафе-
дрой радиотехники 
и электродинами-
ки профессора О.Е. Глуховой. 
Проект В.В. Митрофанова на-
правлен на решение актуаль-
ной научной задачи – поиска 
нового материала для после-
дующей разработки модели ре-
гистратора электромагнитного 
излучения в ультрафиолетовом 
(УФ), видимом и инфракрасном 
(ИК) диапазонах. Для решения 
этой задачи будет проведена 
серия высокоточных численных 
экспериментов, по результатам 
которых будут выявлены за-
кономерности атомного стро-
ения, электрофизических и 
оптических свойств плёночных 
графен-нанотрубных композит-
ных материалов. По итогам про-
екта будут получены данные об 
оптимальных топологических 
вариантах плёночного графен-
нанотрубного композита, при 
которых будет наблюдаться 
максимальная восприимчи-

вость углеродного материала к 
электромагнитному излучению 
в ИК, видимом и УФ-диапазонах. 
На их основе будут составлены 
рекомендации технологам по 
синтезу графен-нанотрубных 
композитных материалов с за-
данными свойствами и раз-
работчикам устройств, реги-
стрирующих электромагнитное 
излучение в ИК, видимом и УФ-

диапазонах, по вы-
бору оптимальных 
режимов работы 
таких устройств на 
базе плёночного 
графен-нанотруб-
ного композита.

Проект будет вы-
полняться с приме-
нением современ-
ных инструментов 
компьютерного мо-
делирования, в том 
числе интеллекту-
альных разработок 
отдела математиче-

ского моделирования СГУ – про-
граммных пакетов Kvazar и Mizar, 
получивших свидетельства о 
государственной регистрации 
программ для ЭВМ.  
В дальнейшем 
предполагается его 
развитие совмест-
но с Университетом 
Аальто в Финлян-
дии и Сколковским 
институтом науки и 
технологий.

Д.К. Тучина 
представила на 
конкурс проект 
«Разработка опти-
ческих методов и технологий 
для диагностики патологиче-
ских изменений биологических 
тканей и сосудистой системы 
организма». Соисполнителем 
выступает ассистент кафедры 
оптики и биофотоники П.А. Ти-
мошина. Как отметила Дарья 

Кирилловна, вместе с коллегой 
они исследуют влияние сахар-
ного диабета на биоткани уже 
в течение 5 лет, и часть полу-
ченных результатов вошла в 
их кандидатские диссертации. 
«Эту тему изначально пред-
ложил В.В. Тучин, который 
участвовал в планировании ис-
следований и обсуждении ре-
зультатов. Всё началось с того, 
что в 2013 году на первом кур-
се аспирантуры нас с Полиной 
Александровной командирова-
ли в Китай, в научно-техноло-
гический университет Хуачжун 
города Ухани, для проведения 
совместных исследований. 
Там мы внедрили протокол ал-
локсанового диабета, который 
ранее использовался в СГУ 
профессором биологического 
факультета Оксаной Валерьев-
ной Семячкиной-Глушковской, 
с тех пор мы продолжаем раз-
вивать данное направление в 
университете совместно с со-
трудниками нашей кафедры, 
биологического факультета 
СГУ и Саратовского медицин-
ского университета», – рас-

сказывает Д.К. Ту-
чина. «Основная 
цель этих исследо-
ваний заключается 
в создании новой 
и простой оптиче-
ской технологии 
мониторинга пато-
логических нару-
шений внутренних 
органов человека 
при диабете, та-
ких как сердечная 

мышца, ретина глаза человека, 
мозг, по характеру изменения 
диффузионных свойств кожи 
человека для пробных моле-
кул», – добавляет заведующий 
кафедрой оптики и биофотони-
ки профессор В.В. Тучин.

Алина РЫХЛОВА

«Специальное образование и социокультурная интеграция – 2018»
С 25 по 26 мая в Саратовском университете проходила Международ-
ная научно-практическая конференция «Специальное образование и  
социокультурная интеграция – 2018». Организаторами форума высту-
пили факультет психолого-педагогического и специального образова-
ния СГУ и Центр адаптации и реабилитации инвалидов Саратова.

Открыла пленарное заседание про-
ректор по среднему профессиональному 
образованию и социальной работе СГУ, 
председатель оргкомитета конференции 
О.Е. Нестерова. «Важность проведения ме-
роприятий, подобных этой конференции, их 
принципиально содержательный, нефор-
мальный характер не вызывают сомнений. 
По данным объективных мониторингов, 
возрастает количество людей с ограничен-
ными возможностями здоровья, получаю-
щих высшее и среднее профессиональное 
образование. А значит, повышается необ-
ходимость не только в подготовке педаго-
гических кадров для специального образо-
вания, но и адаптации учебного процесса к 
растущему числу студентов, нуждающихся 
в особых условиях обучения», – подчеркну-
ла Ольга Евгеньевна.

Декан факультета психолого-педагоги-
ческого и специального образования, про-
фессор Р.М. Шамионов подчеркнул, что 
конференция уже стала традиционной и 

в который раз собирает на своей площад-
ке людей, неравнодушных к проблемам 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья. «Совершенно неслучайно, что 
именно в Саратовском университете – 
крупнейшем вузе Поволжья – была ини-
циирована и проводится конференция 
такого масштаба. Это объясняется тем, 
что дефектологическое образование раз-
вивается у нас достаточно долгое время, и 
оно связано не просто с обучением, а пре-
жде всего с научной деятельностью, целой 
плеядой блестящих учёных – Седовым, 
Селивановой, Крючковым, Пяткиной и дру-
гими», – отметил Раиль Мунирович.

В своём выступлении он остановил-
ся на развитии дефектологического об-
разования в Саратовском университете, 
которое реализуется по ряду направле-
ний. Прежде всего речь идёт о разра-
ботке новых программ, открытии новых 
профилей, обеспечении методическим 
материалом и научно-технической базой. 

Для этих целей открыта лаборатория ин-
клюзивного обучения, создана кафедра 
реабилитационных технологий на базе 
Центра адаптации и реабилитации инва-
лидов. Ежегодно проводятся конферен-
ции, на которых востребованы препода-
ватели и исследователи вуза.

Важность взаимодействия учреждений, 
практиков, занимающихся социализацией 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья, отметила первый заместитель 
министра социального развития Саратов-
ской области Н.Г. Рябина: «Мы очень рады 

сотрудничеству с Саратовским универси-
тетом. Успехи Саратовской области в деле 
социализации инвалидов и создании ком-
фортной среды для этой категории граж-
дан могут считаться поистине конкуренто-
способными».

На пленарном заседании выступили так-
же учёные из разных вузов Саратова, Рос-
сии и Республики Беларусь.

Работа конференции продолжилась в 
рамках секционных заседаний и мастер-
классов.

Инна ГЕРАСИМОВА
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Терагерцовая спек-
троскопия является 
перспективным 
инструментом для 
решения широкого 
круга задач ранней 
неинвазивной, а так-
же интраопераци-
онной медицинской 
диагностики заболе-
ваний организма че-
ловека. Она может 
использоваться для 
диагностики рака 
кожи.

Проект направлен на 
решение актуальной 
научной задачи –  
поиска нового мате-
риала для последу-
ющей разработки 
модели регистратора 
электромагнит-
ного излучения в 
ультрафиолетовом 
(УФ), видимом и 
инфракрасном (ИК) 
диапазонах.

Основная цель ис-
следований заклю-
чается в создании 
новой и простой 
оптической техно-
логии мониторинга 
патологических на-
рушений внутренних 
органов человека 
при диабете.



8 №5 (2142) || Июнь || 2018 год
gazeta.sgu.ruВ ФОКУСЕ

VII конкурс для одарённых старшеклассников «Власть слова»
16 мая в зале заседаний Саратовской областной Думы состоялась тор-
жественная церемония вручения наград победителям VII Конкурса для 
творчески одарённых старшеклассников Саратовской области, других 
регионов России и стран ближнего зарубежья «Власть слова». Он про-
водится Институтом филологии и журналистики под патронатом Гу-
бернатора В.В. Радаева, при поддержке Саратовской областной Думы. 

Ведущим церемонии награждения стал 
инициатор и идейный вдохновитель кон-
курса научный руководитель ИФиЖ, за-
ведующий кафедрой общего литературо-
ведения и журналистики, сопредседатель 
регионального отделения Общероссийского 
народного фронта профессор В.В. Прозо-
ров. Валерий Владимирович приветствовал 
гостей: школьников, их наставников, роди-
телей, сотрудников Института филологии и 
журналистики, которые пришли на праздник 
Слова. В.В. Прозоров напомнил собрав-
шимся об отборочных этапах конкурса. 
«Власть слова» традиционно проводится по 
разным направлениям. В этом году школь-
ники представляли работы в 6 номинациях: 
«Голос русской классики», «Филологиче-
ский этюд», «Кинокритик», «Саратовский 
край в судьбах и книгах», «Журналистский 
дебют», «Запечатлённое слово». Всего на 
конкурс пришло несколько сотен заявок.

Председатель комитета по культуре, 
общественным отношениям и информа-
ционной политике Саратовской областной 
Думы А.В. Лосина обратила внимание на 
вдохновенные лица школьников, которые 
увлечены филологией и журналистикой. 
Алла Вальтеровна поблагодарила гостей за 
внимание к Слову и напомнила о той силе, 
которую оно в себе заключает. А.В. Лосина 
вручила победителям дипломы Саратов-
ской областной Думы, а также свою книгу 

«Саратовская кругосветка под парусами», 
посвящённую столетию СГУ.

Учителей, подготовивших победите-
лей, поздравила и наградила грамотами 
министерства образования Саратовской 
области консультант отдела развития 
общего и дополнительного образования  
Е.В. Темникова.

Выступление победителя в номинации 
«Голос русской классики», восьмиклассника 
СОШ № 100 Александра Чадаева, Валерий 
Владимирович предварил напоминанием о 
том, что 28 марта отмечалось 150-летие со 
дня рождения великого мирового писателя 
М. Горького. Школьник проникновенно про-
читал отрывок из поэмы «Человек». 

Проректор по учебно-методической ра-
боте Саратовского университета Е.Г. Елина 
в своём приветственном слове пожелала 
успехов всем участникам и поздравила 
школьников, их родителей и учителей, а 
также организаторов «Власти слова». Под 
аплодисменты зала Елена Генриховна на-
градила отличившихся участников грамота-
ми Саратовского университета.

Победитель номинации «Голос русской 
классики», десятиклассница Лицея-интер-
ната №6 ОАО «РЖД» Александра Хусаино-
ва, с высоким артистизмом прочитала сти-
хотворение Даниила Хармса «Не теперь».

Директор Института филологии и жур-
налистики Л.С. Борисова присоединилась 

к поздравлениям участников и их консуль-
тантов. «Очень радует, что конкурс наби-
рает обороты. Учителя и ученики заранее 
готовятся к нему, выбирают нужные инто-
нации. Мы ждём участников “Власти слова” 
в Институте филологии и журналистики: 
у нас уже учатся те, кто становился при-
зёрами в прошлые годы», – подчеркнула 
Людмила Сергеевна. Она вручила грамо-
ты Института филологии и журналистики 
СГУ лауреатам номинации «Голос русской 
классики».

Представляя следующего выступаю-
щего, В.В. Прозоров размышлял о великой 
мощи празднования Дня Победы: пока чело-
вечество помнит об этой дате, оно отдаляет 
от себя третью мировую войну. Одиннадца-
тиклассник Лицея № 62 Иван Коколевский 
выразительно прочитал стихотворение Ев-
гения Евтушенко «Свадьбы», написанное к 
10-й годовщине празднования Дня Победы.

После этого процедура награждения  
возобновилась. Л.С. Борисова вручила гра-
моты Института филологии и журналистики 
СГУ лауреатам в других номинациях кон-
курса. Одиннадцатиклассник СОШ № 100 

Леонид Блюмгарт мощно выступил со сти-
хотворением Владимира Маяковского «Не-
обычайное приключение, бывшее с Влади-
миром Маяковским летом на даче».

Подводя итоги торжественной церемо-
нии, В.В. Прозоров подчеркнул: «Мы не 
прощаемся. Мы ждём вас в нашем светлом 
и добром доме – в Институте филологии и 
журналистики СГУ. Мы ждём мастеров Сло-
ва, а словесное мастерство во все времена 
было и будет востребованным». 

После закрытия торжественной церемо-
нии в фойе Саратовской областной Думы 
всем участникам конкурса вручили серти-
фикаты.

Конкурс «Власть слова» в этом году 
проводился в рамках регионального куль-
турно-образовательного фестиваля «ПРО-
СПЕКТ: литература, словесность, медиа, 
искусство», который проводят Благотво-
рительный фонд поддержки и развития 
«Добродетель» и Институт филологии и 
журналистики СГУ при поддержке Фонда 
президентских грантов по развитию граж-
данского общества.

Лариса СУВОРОВА

Научно-исследовательский конкурс  
для школьников «Арктика»
Географический факультет, кафедра метеорологии и климатологии и Молодёжный клуб 
при Саратовском отделении Русского географического общества уже второй год про-
водят научно-исследовательский конкурс для школьников «Арктика» при поддержке 
Федерального агентства по делам молодёжи и в рамках проекта «Академия Арктика».

С 16 по 22 апреля длился от-
борочный (заочный) этап кон-
курса. Участники должны были 
подготовить краткие тезисы и 
презентацию своего научного ис-
следования и загрузить их через 
специальную онлайн-платформу. 
Конкурсанты, набравшие наи-
большее количество баллов в от-
борочном туре, получили путёвку 
в финал.

Заключительный этап конкурса 
«Арктика» прошёл 18 мая в IV-м 
корпусе СГУ в формате научной 
конференции. В ней принимали 
участие учащиеся школ Сарато-
ва, Балакова, Энгельса, Вольска, 

Ртищева, Пугачёва, сёл Перелюб 
и Морцы. В университет было 
приглашено около пятидесяти 
учеников 5–11 классов.

Основная цель состязания за-
ключалась в популяризации таких 
наук, как география, метеороло-
гия, климатология, через знаком-
ство с Крайним Севером Земли.

Участникам были даны четы-
ре темы для исследований: «По-
года и климат Арктики и Антар-
ктики», «Научные исследования 
Арктики и Антарктики», «Океа-
нологические исследования в 
морях Арктики и Антарктики», 
«Экологические проблемы Ар-
ктики и Антарктики».

Организатор и основатель кон-
курса доцент кафедры метеороло-
гии и климатологии М.Ю. Червяков 
поделился информацией о состя-
зании: «Основная цель конкурса 
заключается в том, чтобы попу-
ляризовать такие направления, 
как география, метеорология, кли-

матология, и «Арктика» является 
одним из таких элементов, через 
который мы и знакомим молодое 
поколение с этими дисциплина-
ми. Помимо «Арктики» на геогра-
фическом факультете проводится 
большая работа по привлечению 
абитуриентов. И уже сейчас мы 
видим повышение интереса к на-
шему факультету среди молодёжи 
и педагогов учебных заведений 
Саратовской и других областей». 

По окончании конкурса все по-
бедители были награждены ди-
пломами. 

Ольга ПИЩАЛЬНИКОВА

Елена Владимировна ДЕМИДОВА, инженер кафедры метеоро-
логии и климатологии, организатор конкурса:

«Дети – невероятные. Пятый, седьмой класс – 
они впервые на таком мероприятии. Представля-
ете уровень их волнения? Но все ребята достой-
но выступили, достойно отвечали на вопросы. 
Школьники хорошо взаимодействовали со сво-
ими руководителями, которые достаточно под-
готовили их, нашли интересные темы. Мы очень 
довольны этим конкурсом – как итогами, так и 
проведением». 

Валерия СИДОРИНА, победительница в номинации «Научные 
исследования Арктики и Антарктики» (Балаково, 9 класс): 

«Мой проект направлен на историю иссле-
дования Арктики. Я взяла конкретную экспеди-
цию – экспедицию Георгия Брусилова, которая, 
к сожалению, закончилась не совсем удачно.  
Я рассказала о вкладе Брусилова. На самом 
деле порой даже неудачные экспедиции прино-
сят много нового и полезного». 

Алина и Алиса ТАРАН, победительницы в номинации «Научные 
исследования Арктики и Антарктики» (Пугачёв, 8 класс):

«В нашем проекте мы рассказывали о путеше-
ствии на Северный полюс Ивана Папанина. В этой 
экспедиции нас больше всего поразил патриотизм 
её участников. Даже несмотря на лютый холод и 
огромные трудности, они смогли сделать много 
открытий, дать людям новую, неизвестную ранее 
информацию. Отвага исследователя Папанина по-
разила нас больше всего. Конкурс стал для нас не 
только способом расширить кругозор и представ-
ление о мире, но и жизненным стимулом. Отвага 
и мужество участников путешествия вдохновляют 
сделать что-то полезное».

Антон ЧЕРЕСОВ, победитель в номинации «Погода и климат  
Арктики и Антарктики» (Балаково, 10 класс):

«Этот конкурс заинтересовал меня, посколь-
ку его темы сейчас являются востребованными. 
Некоторые районы Арктики ещё не исследова-
ны, впереди учёных ждёт много открытий. Мне 
хочется внести в эти открытия свой вклад. По-
этому я начал с малого. Я с шести лет увлека-
юсь географией. И хочу поступать на географи-
ческий факультет на кафедру метеорологии и 
климатологии». 

В Антарктике лёд сформиро-
вался из выпадающих осад-
ков очень много лет назад и 
практически не обновляется, 
а в Арктике лёд образован 
из морской воды и, в от-
личие от Антарктического, 
обновляется в течение года.

Температура в Арктике ред-
ко опускается ниже –40°С, 
что происходит из-за при-
тока тепла от воды океана. 
А 55 миллионов лет назад в 
Арктике вообще было тепло, 
как в тропиках.
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Виктория  
Владиславовна  
Кудряшова, ведущий 
документовед  
социологического  
факультета: 

Я обучалась в СГУ, 
поступала в 1989 году. 
Помню, сдавала четы-
ре вступительных эк-

замена: биологию, химию, математику и 
сочинение. Биологию сдала на «отлично». 
Перед вступительными экзаменами в СГУ 
проходили двухнедельные подготовитель-
ные курсы. Я ходила на биологию и хи-
мию. Запомнила, что преподавательница 
по химии настолько увлечённо рассказы-
вала, что сразу всё становилось понятно. 
Так получилось, что с теми, с кем позна-
комилась на курсах, вместе сдавала экза-
мены, а потом вместе училась, мы всегда 
помогали друг другу. 

Елена Григорьевна 
Кулапина,  

профессор кафедры 
аналитической химии 

и химической  
экологии: 

В 1962 году, когда 
была химизация на-
родного хозяйства, был 
жуткий конкурс. Из пя-
тидесяти мест только десять процентов 
отдавались школьникам. Было десять че-
ловек на место, среди них три медалиста. 
Мы сдавали все экзамены: сочинение, хи-
мию, физику, немецкий и математику. Шко-
лу я окончила с золотой медалью и почти 
все экзамены сдала на «отлично», только 
математику на «хорошо».  

Ирина Юрьевна  
Водолагина,  
доцент кафедры  
спортивных  
дисциплин:

Я поступала на фа-
культет физического 
воспитания Педагоги-
ческого института. У 
нас было 6 экзаменов: 

русский язык, химия, биология, лёгкая ат-
летика, гимнастика и плавание. Последний 
был самым сложным для меня. Надо было 
на время проплыть 100 метров. Я помню, 
что после экзамена по плаванию я очень 
долго сидела в душе, потому что просто не 
могла идти. Сейчас проплыть километр – 
не проблема! На лёгкой атлетике было 
4 задания. Атлетика – это мой вид спорта, 
поэтому для меня он был самым важным. 
Гимнастику было не очень трудно сдавать. 
В школе у нас был отличный учитель. На 
гимнастике мы выполняли упражнения на 
разновысоких брусьях, акробатические 
элементы, опорный прыжок и вис углом. 
Когда я увидела своих преподавателей, я 
поняла, что я их уже видела раньше, ког-
да была маленькой. В пятом или шестом 
классе я ездила в спортивный лагерь в рай-
оне Звонарёвки от спортивной школы. По 
соседству с нашим отрядом там жили сту-
денты и сотрудники факультета физическо-
го воспитания. Потом уже, когда я училась, 
а потом начала работать, мы тоже ездили 
на такие сборы в Елшанку. Сейчас наши 
студенты тренируются в «Чардыме».  

Михаил Юрьевич 
Проказов, старший 

преподаватель  
кафедры физической  

географии  
и ландшафтной  

 экологии: 
Я окончил географи-

ческий факультет СГУ. 
Мой студенческий путь 
лёгким не назовёшь: в 1998 году летом 
проходил Чемпионат мира по футболу во 
Франции, я так увлёкся его просмотром, 
что завалил экзамены и не поступил. Но 
учиться в СГУ было моей мечтой. Я не 
стал отступать, отучился на подготови-
тельном отделении, собрался с силами и 
в сентябре 1999 года всё же стал перво-
курсником своего любимого факультета.
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Трепет вчерашнего школьника, вступающего в новую, ни на что не по-
хожую студенческую жизнь, испытывал едва ли не каждый из нас. Это 
время для всех ассоциируется с чем-то своим: кто-то вспоминает о нём 
с улыбкой, а для кого-то оно насквозь пропитано запахом валерьянки. 
Преподаватели Саратовского университета рассказали, как проходили 
их первые судьбоносные экзамены.

Виктор  
Александрович  
Гусев, заведующий 
кафедрой  
геоморфологии  
и геоэкологии:

Я поступал в СГУ в 
1981 году. Раньше сту-
денты выбирали обра-
зовательную програм-

му целенаправленно. Сейчас они могут 
подавать документы сразу в несколько ву-
зов и на несколько специальностей. У нас 
не было такой возможности. Я сначала 
поступал в Военно-политическое погра-
ничное училище. Правда, меня по ошибке 
отправили не в Подмосковье, а в Казань, 
в танковое училище. Там я пробыл два 
месяца, и только потом ответственные за 
распределение спохватились. Оказалось, 
что перепутали документы. Я уже, конеч-
но, не успел подать документы туда, куда 
изначально собирался. В СГУ я поступал 
после армии. Очень волновался, пото-
му что пришлось заново сдавать русский 
язык, математику, географию и историю. 
У меня был выбор между такими направ-
лениями, как экономическая география, 
физическая география и геоморфология. 
Тогда геоморфология была очень попу-
лярной, поскольку учёба на ней обеспе-
чивала дальние практики по всему Совет-
скому Союзу. Здесь всегда был высокий 
конкурс, и собирались лучшие из лучших. 
Учиться было сложнее. Правда, сначала 
я строил планы на экономическую гео-
графию. В приёмной комиссии на этом на-
правлении был известный преподаватель, 
замечательно знающий свой предмет. Я 
попал к нему. Он задавал глубокие вопро-
сы – проверял мой круг знаний. Я его ис-
пугался и пошёл на другое направление – 
геоморфологию. Для тех, кто поступал 
после армии, были бронированные места, 
но конкурс всё равно сохранялся. Я посту-
пил даже без обучения на подготовитель-
ных курсах. Мне помогло то, что я упорно 
готовился ещё тогда, когда планировал 
стать военным.   

Асель Булатовна 
Адилова, ассистент 

кафедры нелинейной 
физики:

Я поступала в 
2009 году. Мы тогда 
были первым выпуском, 
сдававшим единый го-
сударственный экзамен, 
и поступали соответ-
ственно по его результатам. Раньше прак-
тики такой не было, и сложно было пред-
ставить, как это вообще будет проходить, 
поэтому я очень переживала, усиленно 
готовилась, многое повторяла. Экзамены 
были сданы успешно, и поступление состо-
ялось. Я училась на факультете нелиней-
ных процессов СГУ, где сейчас и работаю.  

Алла Николаевна 
Байкулова, профессор 
кафедры русского 
языка, речевой  
коммуникации  
и русского  
как иностранного:

Перед поступлени-
ем я целый год училась 
на подготовительном 

отделении, совмещая занятия со школой. 
Запомнилось то, что мне сложно было 
написать сочинение, хотя тема была хо-
рошая – о Великой Отечественной войне.  
В школе мы были приучены писать не-
кими «штампами». Но высокие баллы 
я получила именно благодаря тому, что 
училась на подготовительных курсах. 
Конкурс был семь человек на место, тем 
не менее, я поступила.

Светлана Игоревна 
Николаева,  
документовед  
кафедры истории 
древнего мира: 

В 2004 году я посту-
пала в Саратовский 
университет на исто-
рический факультет, 
он находился тогда в 

IV корпусе. Мы сдавали письменно рус-
ский язык, иностранный язык и историю. 
На нашем потоке было около 80 абиту-
риентов – 5 человек на место. Библи-
отека, в которой проводились вступи-
тельные экзамены, казалась нам в то 
время чем-то, связанным с невообрази-
мо далёкой наукой. Было волнительно. 
Результаты объявляли только через не-
сколько дней. Только на общем собра-
нии мы узнали, кто поступил. Самым 
сложным предметом была сама исто-
рия. Я тогда думала: «Мы же школьни-
ки, что мы можем рассказать из исто-
рии, чего не знают преподаватели?». 
Экзамены, однако, прошли успешно. 
У меня была такая примета: если до-
рога в университет давалась мне легко, 
это значило, что и всё остальное прой-
дёт так же гладко. К поступлению я го-
товилась заранее. В 10 классе заняла 
призовое место в региональной конфе-
ренции «Политика вокруг нас», и мне 
дали путёвку в профильную смену в ла-
герь «Берёзка». Там я познакомилась с 
некоторыми из своих будущих однокурс-
ников. Когда мы ждали начала экзаме-
нов и оглашения результатов, мы были 
рады видеть знакомые лица. В том же 
лагере с нами работали и некоторые из 
наших преподавателей. Они потом чи-
тали у нас лекции уже в университете. 
Помню, что предвкушение студенче-
ской жизни было похоже на ожидание 
настоящего чуда.

Дина Николаевна 
Васильева,  
доцент кафедры 
теории и методики 
музыкального  
образования:

Прежде чем стать 
преподавателем в Ин-
ституте искусств СГУ, 
я училась в Саратов-

ской государственной консерватории. Из 
школы я ушла после 8 класса и сразу по-
ступила в Музыкальное училище, сейчас 
оно переименовано в Колледж искусств. 
За плечами у меня также была и музы-
кальная школа. После неё, к сожалению, 
в консерваторию не брали, нужно было 
иметь более высокую музыкальную под-
готовку. В училище я провела 4 года и 
только потом подала документы в Кон-
серваторию на дирижёрско-хоровое от-
деление. Сдавала экзамен по хоровому 
дирижированию, представляла програм-
му из трёх довольно сложных произве-
дений. Потом настала очередь самого 
трудного испытания – нужно было сдать 
сольфеджио. На другом экзамене каж-
дый играл на своём инструменте – я вы-
брала фортепиано. Так как из училища 
я выпустилась с красным дипломом и 
выдержала все творческие испытания 
на «отлично», мне не пришлось сдавать 
историю и русский язык. Тогда брали 
всего 10 человек на курс, и исключитель-
но на бюджет и очно. У нас был большой 
конкурс – 3–4 человека на место. Мы все 
очень переживали, и у нас даже появи-
лись свои приметы: мы всегда ходили на 
вступительные в одной и той же форме 
и не стригли волосы. Честно признаюсь, 
всё-таки какая-то уверенность в том, что 
я смогу поступить, у меня была. Почти 
со всеми ребятами, которые, как и я, 
смогли стать студентами консерватории, 
мы поддерживаем связь до сих пор. Во-
обще у нас все пять курсов были очень 
дружными: все общались друг с другом, 
даже несмотря на разницу в возрасте.  

Александра ГОЛОВАЧЁВА
Татьяна ПЕТУХОВА

Фото авторов

Приказ о зачислении: первый шаг в студенчество

Сергей Борисович  
Вениг, декан  
факультета нано-  
и биомедицинских 
технологий: 

Я поступал на фи-
зический факультет 
Саратовского универ-
ситета. Честно ска-
зать, история вступи-

тельных экзаменов за двадцатый век 
довольно интересная. Был период, 
когда в университет принимали без 
вступительных испытаний, только по 
наличию рабоче-крестьянского проис-
хождения. В последующие годы абиту-
риенты сдавали четыре экзамена, на 
моём факультете – математику (устно 
и письменно), физику (устно), русский 
язык (письменно), в форме сочинения. 
У нас не было такого широкого выбора 
вузов, как у нынешних студентов. Мы 
могли поступать только в один универ-
ситет или институт на единственную 
специальность. 

В моей юности можно было получить 
минимум две пятёрки и две четвёрки. 
Если экзамены были сданы хоть сколь-
ко-нибудь хуже, самый лучший исход – 
это вечернее обучение. Может быть, 
поэтому мы относились к науке в чём-то 
серьёзнее. 

Кроме самих экзаменов, в разные 
времена были и другие основания для 
зачисления. Учитывались медали и 
средний балл аттестата. Абитуриент, 
окончивший школу с золотой медалью, 
мог поступить по итогам одного собесе-
дования. Ещё до выпуска из школы мы 
сдавали целых восемь обязательных 
предметов. Это заставляло иметь ши-
рокий круг знаний и хорошую подготов-
ку в самых разных областях. Уже позже, 
в 90-е годы, появилось централизован-
ное тестирование – аналог современ-
ного ЕГЭ. Можно было поступить по 
результатам теста. 

Когда я был абитуриентом, мы пи-
сали экзамены в здании библиотеки, 
потому что поступали на физфак 350 
человек, и ни один другой корпус не 
мог предоставить такие условия, чтобы 
разместить одновременно всех посту-
пающих. Устные экзамены мы сдавали 
в VIII корпусе, там отвечали на биле-
ты по физике и второй части матема-
тики. Нас экзаменовали настоящие 
мэтры физфака и мехмата, поэтому 
требования, конечно, были очень вы-
сокими. Честно признаюсь, я всё равно 
не сильно волновался, потому что был 
уверен в своих знаниях и любил то, что 
выбрал. 

Александра  
Михайловна  

Петерсон, доцент 
кафедры  

микробиологии и 
физиологии  

растений: 
В СГУ я получала 

второе образование. 
На тот момент я уже 
работала в школе учителем начальных 
классов. Со временем у меня возникло 
желание поступить на биологический 
факультет. Это мне удалось довольно 
легко. Я сдавала единственный экза-
мен – по биологии, он проходил в фор-
ме собеседования. Так получилось, по-
тому что из Педагогического института 
я выпустилась с красным дипломом. 
Моё поступление было не таким уж и 
стандартным. На вступительном собе-
седовании я пыталась доказать препо-
давателю, что задача по генетике была 
составлена неверно, и экзаменатор со 
мной согласился!



Доктор филологических наук, профессор кафедры русского языка, речевой комму-
никации и русского как иностранного, заслуженный деятель науки РФ, заслуженный 
профессор СГУ, действительный член Международной академии высшей школы, 
член-корреспондент РАЕН, награждена орденом Дружбы, создатель и руководитель 
научной школы изучения функционирования русского языка в современном обществе, 
автор более 400 научных трудов – Ольга Борисовна Сиротинина – отмечает юбилей. 
В свои 95 лет она продолжает читать лекции, вести семинар, писать статьи, следить 
за изменениями, которые происходят в языке. К ней идут за советом и поддержкой. 
Человек уникальный во всех смыслах, удивительный учёный, талантливый педагог, 
настоящий борец. Ольга Борисовна никогда не сдаётся и учит других «преодолевать 
невозможности».

– Ольга Борисовна, извест-
но, что Вашим жизненным кре-
до стало наставление Вашей 
матери: «Человек сам хозяин 
своей судьбы». Как Вам удаёт-
ся следовать ему?

– Вся моя жизнь проходит под 
флагом этой фразы. Ещё до моего 
рождения врачи давали не самые 
приятные прогнозы, потому что у 
мамы была тропическая малярия, 
и, соответственно, живой я родить-
ся была не должна. Когда я роди-
лась, врачи сказали моей матери: 
«Не обольщайтесь». И так было 
всю жизнь. Помню, лежала в боль-
нице с сердцем, руки были мело-
вые (в то время я мечтала о белых 
руках). И тогда палатный врач 
сказала, что если я брошу универ-
ситет (тогда я была на втором кур-
се) и буду соблюдать постельный 
режим, то она мне гарантирует три 
года жизни. Но как только я начала 
передвигаться по комнате, мама 
сказала: «Иди и сдавай экзамены 
за зимнюю сессию». Это было уже 
весной, в мае. Мы жили на улице 
Челюскинцев, а идти нужно было 
в III корпус. Я была уверена, что 
не дойду. Была война, трамваи не 
ходили. Мама на мои сомнения 
возразила: «Захочешь – дойдёшь. 
Человек сам себе хозяин, запом-
ни». И я пошла, шла буквально от 
крылечка до крылечка. Назад уже 
идти было легче. Я поняла, что 
мама была права. 

– Вы выросли в семье меди-
ков, хотели связать свою жизнь 
с театром, а поступили на фил-
фак. Как так получилось?

– Муж моей тёти был матема-
тиком, а так и с папиной, и с мами-
ной стороны – либо медики, либо 
биологи, имеющие отношение 
к медицине. Поэтому, пока я не 
влюбилась в одного саратовского 
актёра и не увлеклась театром, я, 
конечно, собиралась тоже быть 
либо медиком, либо биологом. 

Факультет я выбрала почти слу-
чайно. В 10 классе я влюбилась в 
актёра драмтеатра Александра 
Ивановича Степанова. И решила 
поступать на театроведческий фа-
культет в ГИТИС. Не пропускала 
ни одного спектакля в театре, куда 
ходила с блокнотом, и из-за плохо-
го зрения сидела всегда на первом 
ряду на 13-м месте. Но, когда я 
окончила школу, на-
чалась война, и на 
почте не принимали 
заявления в другие 
города. А в Сарато-
ве открылось как раз 
филологическое от-
деление, и я решила 
пойти туда. Весной 
ГИТИС эвакуирова-
ли в Саратовскую 
консерваторию. Мои 
сокурсники узнали, 
что можно перевестись, но я уже 
на тот момент не хотела. Лекции 
Александра Митрофановича Лу-
кьяненко по введению в языкоз-
нание и старославянскому языку 
меня настолько увлекли, что я 
уже не хотела переводиться. Отец 
смеялся потом надо мной, вспо-
миная, что я писала ему в своих 
письмах в самом начале первого 
курса (он жил тогда уже во Вла-

дикавказе): «Античная литература 
– это хорошо, древнерусская – не 
очень, но старославянский, ла-
тинский языки – это же кошмар и 
ужас». Он мне потом говорил: «Хо-
чешь, я тебе твои письма приш-
лю?». Я отвечала, что помню, о 
чём писала. Но моё отношение, 
даже по письмам, с каждым меся-
цем менялось.

– Что или кто повлиял на 
Ваше отношение?

– Заворожил меня своим тем-
пераментом и знаниями профес-
сор Лукьяненко. Он был как ходя-
чая энциклопедия – очень много 
знал, очень много рассказывал. 
И я увлекалась языком. Не лите-
ратурой, которую я очень люби-
ла. Помню, Александр Павлович 
Скафтымов уговаривал меня идти 
к нему в аспирантуру, но я пошла 
всё-таки изучать язык. А свой вы-
бор мотивировала так: литерату-
роведом быть не могу, потому что 
у меня нет чувства юмора.

– И всё же читать Вы обожа-
ли с детства. Какие произведе-
ния кардинально меняли Ваше 
сознание и побуждали к чему-то 
новому?

– Наверное, все. У нас была 
прекрасная домашняя библиоте-
ка, и я, будучи ребёнком, перечи-
тала её всю. Не было только Мо-
пассана, с ним я познакомилась 
потом. Было полное собрание 
сочинений Золя, Толстого, Ста-
нюковича, произведения Куприна, 
Гамсуна, Гаршина... 

Я много читала 
и научно-популяр-
ной литературы, где 
вычитала, что су-
ществует три вида 
памяти: долговре-
менная, кратковре-
менная и оператив-
ная, и они находятся 
в разных частях 
мозга. Я узнала, что от установки 
человека зависит, в какую память 
он закладывает информацию. И 
стала всё закладывать в долго-
временную память.

Кроме мамы, которая явно 
была очень мудрой женщиной, 
мне помогала художественная ли-
тература, из которой я тоже очень 
многое взяла. Вот, к примеру, рас-
сказ, который я до сих пор помню. 

Там главными геро-
ями были девушка – 
пассажирка корабля 
и старый капитан. И 
когда девушка пожа-
ловалась капитану, 
что она устала и ни-
чего уже не может, 
то старый капитан 
ей ответил: «Лягте 
на палубу, закрой-
те глаза, раскиньте 
руки и десять минут 

ни о чём не думайте, и усталость 
пройдёт». Она это сделала, и дей-
ствительно вся усталость прошла. 
Я взяла этот метод на вооружение 
и пользуюсь им до сих пор, когда 
необходимо снять напряжение в 
сжатые сроки.

– Что Вас вдохновляет?
– Во-первых, сам язык, который 

я очень люблю. Я не перестаю по-
лучать наслаждение от работы с 

ним. Во-вторых, моя востребован-
ность: ко мне обращаются, меня 
спрашивают. Я всю жизнь живу 
под лозунгом «надо», и с детства 
привыкла всё превозмогать. По-
няла, что мой первый принцип – 
никогда не сдаваться, а второй, 
которому я стараюсь всю жизнь 
учить других, но не очень получа-
ется, – приспосабливаться к своим 
возможностям и преодолевать 
невозможности. Ещё будучи аспи-
ранткой я поняла, что ослепну, по-
этому училась писать с закрытыми 
глазами и научилась. И это каче-
ство меня не раз выручало. 

Воспитание моей мамы, ко-
торая говорила, что надо делать 
то, что надо, а не то, что хочется, 
помогает мне, руководит мной по 
жизни. 

– Вы защитили кандидат-
скую диссертацию в 1949 году, 
и она была посвящена диалек-
тологии. А вот докторская уже 
имела название «Порядок слов 
в русском языке». Как менялись 
Ваши научные интересы, и как 
проходило становление Вашей 
научной школы?

– После докторской я видела 
перед собой три пути. Первый – 
продолжать углублять порядок 
слов, второй – более плотно за-
няться функциональными стиля-
ми, третий – это разговорная речь. 
С неё я и переключилась на про-
блемы культуры речи.

Формирование школы нача-
лось в 60-е годы про-
шлого века. Сначала 
мы начали со студен-
тами коллективно 
исследовать русскую 
речь в разных её ре-
ализациях: газетную, 
художественную, 
научную. Затем я 
сделала доклад на 
международной кон-

ференции в Черновцах об итогах 
этой работы, потом в Саратове. 
Тогда в Институте русского языка 
Академии наук СССР коллектив-
ное исследование закончилось че-
тырёхтомной монографией «Рус-
ский язык и советское общество». 
Нас туда пригласили изучать пу-
блицистический стиль. И кроме 
четырёхтомной монографии по-
явился целый ряд книг: «Развитие 
синтаксиса», «Развитие функци-
ональных стилей» и другие. Под 
моим руководством вся наша ка-
федра работала над публицисти-
ческой и, по нашей собственной 
инициативе, научной речью. Мы 
проводили исследования речи 
по десятилетиям, начиная с 1900 
года. Нашу работу очень оценили. 

– В связи с бурным развити-
ем информационных техноло-
гий каким Вы видите будущее 
лингвистики?

– С каждым годом эта наука 
получает новые витки развития, 
обрастает всё новыми и новыми 
отраслями, которых никогда рань-
ше не было. Появляется социо-
лингвистика, психолингвистика, 
с развитием информационных 
технологий – и компьютерная 
лингвистика. Сначала появился 
телефон, потом радио, это очень 
изменило язык. Затем появилось 

телевидение и Интернет. Ещё не-
давно русский язык менялся деся-
тилетиями, а теперь – месяцами. 

Я читаю газеты, 
смотрю телевидение 
и до сих пор всё фик-
сирую. Уже несколь-
ко десятков тетрадей 
исписано замечен-
ными мной фактами. 
Причём я не только 
фиксирую какие-то 
отклонения, но и 
сравниваю с тем, как 
было раньше. По-
этому у меня целый 
ряд работ о том, что 
частотно сейчас и что 
уходит. История язы-
ка начиналась с того, 
что всё обозначалось 
в общих чертах, а за-
тем постепенно стали появляться 
какие-то особенности – и цвета, и 
звука, и любого предмета. 

Когда-то и не видели разницы 
между письменной и устной ре-
чью. Фактически изучение устной 
речи, не диалектной, а устной, 
в том числе и литературной, на-
чалось, когда появились первые 
попытки автоматического пере-
вода. Выяснилось, что машина 
прекрасно переводит письменную 
речь и абсолютно не может пере-
водить устную. Оказалось, что 
устная речь совсем другая. Меня 
потрясает, что Пушкин за 200 лет 
до этого знал и писал в «Письме 
к издателю», что язык письменный 
и язык разговорный – это не один 
язык, а два разных.

– Новые технологии уводят 
людей от чтения книг?

– Сейчас время Интернета, со-
циальных сетей, это приучает к 
тому, что думать не надо, на это 
нет времени, и не надо тратить 
на это свои умственные силы. На-
жал кнопку – и получил всё, что 
тебе нужно. Люди разучились ду-
мать и читать. Поэтому и беднеет 
наш язык, а это очень тревожно. 
В 2015 году вышла монография 
«Рискогенность современной ком-
муникации». Когда мы начали за-
ниматься этой темой, то обратили 
внимание, что буквально каждое 
предложение, даже семейный 
диалог, содержит в себе огромное 
количество рисков.

– Что с этим делать?
– Это было всегда, потому что 

язык и мышление – не одно и то 
же, хотя вещи связанные, несо-

мненно. Но в семейном диалоге 
легко преодолеть риск переспро-
сом. А если нет непосредствен-

ного общения, к 
примеру в художе-
ственных произве-
дениях, газетах, на 
радио, телевидении 
и особенно в зако-
нодательстве, то это 
необходимо пред-
усматривать, что 
нелегко, но необхо-
димо.

Надо всегда 
помнить, что язык – 
главное достояние 
человечества, о нём 
нужно заботиться и 
стараться как можно 
лучше сохранять всё, 
что достигнуто тыся-

челетиями, обогащать новым за 
счёт чтения, общения, но беречь 
то общее для всех носителей язы-
ка, что в нём сложилось за этот со-
лидный срок.

– Сегодня Вы по-прежнему 
занимаетесь преподаванием, 
ведёте активную научную дея-
тельность. Что для Вас ощуще-
ние счастья и гармонии?

– Для меня счастье – это ощу-
щение своей нужности, я знаю, что 
важна своим родным – дочери, 
прежде всего, без которой я бы не 
смогла ничего делать. Она наби-
рает тексты, я читаю распечатан-
ный ею вариант, правлю, она вно-
сит изменения. Так, с пятого раза 
появляется статья. И хотя она 
физик, она делает это не только 
ради меня, она всю нашу кафедру 
фактически обслуживает, готовит 
наши труды.

Я уверена, что нужна своим 
ученикам и коллегам. Все мои 
друзья, знакомые, даже не линг-
висты, пользуются моей домаш-
ней библиотекой. Я до сих пор 
вся в работе, читаю лекции на 
первом курсе отделения «Журна-
листика» по курсу «Язык СМИ», у 
магистрантов несколько курсов, 
веду семинар. Кроме того, я ре-
дактирую не только те сборники, 
которые мы выпускаем. Сколько 
человек, бывших моих учеников, 
дают мне свои статьи, прежде 
чем их куда-то отправить. В год 
у меня выходит 10 статей, кото-
рые выполнены либо мной лич-
но, либо в соавторстве с другими 
учёными. 

Инна ГЕРАСИМОВА

«НАДО ВСЕГДА 
ПОМНИТЬ, ЧТО ЯЗЫК – 
ГЛАВНОЕ ДОСТОЯНИЕ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА, О НЁМ 
НУЖНО ЗАБОТИТЬСЯ И 

СТАРАТЬСЯ КАК МОЖНО 
ЛУЧШЕ СОХРАНЯТЬ 

ВСЁ, ЧТО ДОСТИГНУТО 
ТЫСЯЧЕЛЕТИЯМИ, 

ОБОГАЩАТЬ НОВЫМ  
ЗА СЧЁТ ЧТЕНИЯ, 

ОБЩЕНИЯ, НО БЕРЕЧЬ 
ТО ОБЩЕЕ ДЛЯ ВСЕХ 
НОСИТЕЛЕЙ ЯЗЫКА,  

ЧТО В НЁМ СЛОЖИЛОСЬ  
ЗА ЭТОТ СОЛИДНЫЙ 

СРОК»
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«Я рада, что нужна»

«МОЙ ПЕРВЫЙ  
ПРИНЦИП – НИКОГДА  

НЕ СДАВАТЬСЯ,  
А ВТОРОЙ, КОТОРОМУ 

Я СТАРАЮСЬ ВСЮ 
ЖИЗНЬ УЧИТЬ ДРУГИХ, – 
ПРИСПОСАБЛИВАТЬСЯ  

К СВОИМ  
ВОЗМОЖНОСТЯМ 
И ПРЕОДОЛЕВАТЬ 

НЕВОЗМОЖНОСТИ»

«ВОСПИТАНИЕ МОЕЙ 
МАМЫ, КОТОРАЯ 

ГОВОРИЛА,  
ЧТО НАДО ДЕЛАТЬ ТО,  

ЧТО НАДО, А НЕ ТО,  
ЧТО ХОЧЕТСЯ,  

ПОМОГАЕТ МНЕ, 
РУКОВОДИТ МНОЙ  

ПО ЖИЗНИ»
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«Мне всю жизнь везло»
Член-корреспондент РАН, лауреат премии Президента 
России в области образования, лидер признанной миро-
вым сообществом научной школы, заведующий кафе-
дрой электроники, колебаний и волн Дмитрий Иванович 
Трубецков отмечает в июне большой юбилей – 80 лет. 
Убеждённый оптимист, человек с замечательным чув-
ством юмора, лирик, рассказывает историю своей жиз-
ни в Саратовском университете. 

– Вы с детства знали, что бу-
дете физиком?

– Я воспитывался в семье деда 
и бабушки по матери, которые не 
имели полного школьного образо-
вания, при этом они были добры-
ми и мудрыми людьми. Они очень 
хотели, чтобы внук стал «учёным 
человеком». Правда, у бабушки 
была мечта, чтобы я стал морским 
офицером-врачом и обязательно 
носил кортик. 

Я поступил в школу в 1945 году, 
окончилась война. О том, что 
такое физика, я узнал только в 
шестом классе. Мне всегда нра-
вились литература, математика, а 
потом и физика. С поступлением в 
университет связана интересная 
история. У меня была медаль, а 
в то время это освобождало от 
вступительных экзаменов. Я скло-
нялся к мехмату. Пошёл подавать 
документы и встретил уже окон-
чивших первый курс Льва Изра-
илевича Каца и Бориса Геннади-
евича Цикина, которые убедили 
меня сделать выбор в пользу фи-
зики. Так я стал студентом физфа-
ка, с которым оказалась связан-
ной вся моя последующая жизнь. 

– Вы лидер науч-
ной школы, которая 
признана в России 
и за рубежом. Вы с 
самого начала ста-
вили себе такую 
амбициозную за-
дачу?

– Нет, мне про-
сто было интересно. 
С третьего курса я на-
чал заниматься самостоятельны-
ми исследованиями. Нас делили 
по кафедрам. Я пошёл к Владими-
ру Николаевичу Шевчику на кафе-
дру электроники. Наш факультет 
тогда размещался в правом крыле 
пятого корпуса, неформальные 
разговоры с преподавателями ве-
лись у подоконников в коридоре. 

При первой встрече Владимир 
Николаевич сказал мне, что ему 
нужен студент, который будет ра-
ботать серьёзно, и спросил: «Вы 
хотите заниматься теорией или 
экспериментом?». Я брякнул, что 
экспериментом, хотя не представ-
лял, что это такое. Он ответил, что 
у него в распоряжении всего одна 
установка: «Могу предложить те-
оретическую тему». Я согласил-
ся. В назначенный день получил 
дипломную работу некой Лапшо-
вой, в которой излагался вариант 
теории лампы обратной волны – 
прибора, мне неизвестного. Стал 
разбираться. Нашёл математиче-
скую ошибку. Получил похвалу от 
Владимира Николаевича. Так у 
меня появилась задача для само-
стоятельного изучения. 

Как выяснилось потом, это 
была одна из идей изобретателя 
лампы с бегущей волной Рудоль-
фа Компфнера, которая состояла 
в том, чтобы затормозить элек-
тронный поток в области коллек-
тора и отправить его обратно ко 
входу лампы, превратив её в гене-
ратор. Я очень гордился тем, что 
получил решение через полиномы 
Эрмита, с которыми Владимир 
Николаевич быстро расправился, 
сохранив только несколько чле-
нов разложения. Так появилась 
первая наша совместная статья, я 
был ещё студентом. 

В очной аспирантуре у Шевчи-
ка я отучился год, перешёл в заоч-
ную и стал работать ассистентом 
кафедры электроники, практиче-
ски сразу встал у доски, чтобы чи-
тать спецкурс. Так и стою у доски, 
думаю, моя миссия – это просве-
тительство. 

– Благодаря Вашим усили-
ям в России появился един-
ственный факультет нелиней-
ных процессов, в Саратове 
был организован Лицей при-
кладных наук. Что этому спо-
собствовало?

– У нас была довольно сильная 
группа, которая занимались СВЧ 
электроникой. Мы тогда тесно об-
щались с коллегами из Нижнего 
Новгорода, там была классиче-
ская школа теории колебаний и 
волн, были организованы школы 
«Нелинейные волны». Мы стали 
ездить в Нижний, учиться у коллег 
и постепенно начали занимать-
ся этими вопросами, тем более 
у Шевчика была книга «Колеба-
тельные и волновые явления в 
электронных потоках», она была 
переведена на английский язык. 
Мы вспомнили историю с несосто-

явшимся в СГУ ра-
диофаком и поняли, 
что эту возможность 
нельзя упускать. Тог-
да появилась идея 
двухступенчатого 
колледжа, в котором 
изюминкой было бы 
изучение нелиней-
ных явлений.

Надо отдать 
должное ректору Саратовского 
университета Анатолию Михайло-
вичу Богомолову и председателю 
Областного комитета просвеще-
ния Валентине Ивановне Антон-
ченко, они поддержали идею та-
кого элитного двухступенчатого 
учебного заведения. Первая сту-
пень – это колледж, который стал 
Лицеем прикладных наук. ЛПН 
уже 25 лет, каждую неделю на 
протяжении всего этого времени я 
веду там четыре урока, читаю курс 
«Колебания, волны, синергетика».

Вторая ступень превратилась 
в факультет. У нас была разрабо-
тана специальность «Физика от-
крытых нелинейных систем», ква-
лификация – «физик – системный 
аналитик». Это редчайший слу-
чай, когда специальность создаёт-
ся в университете. Остальные все 
приходили сверху. И в лицее, и на 
факультете мы старались реали-
зовать синергетический подход. 

– Вы в универ-
ситете уже 63 года, 
с 1981-го заведуете 
кафедрой. Вы мог-
ли бы выделить 
знаковые события 
в жизни кафедры, 
факультета и в Ва-
шей жизни?

– Для кафедры 
были важны доктор-
ские кадры. Я защи-
тил диссертацию в 1978 году. Мои 
учителя ещё тогда не защитились. 
Для кафедры было целью, чтобы 
они смогли это сделать. В итоге 
Владимир Степанович Андрушке-
вич, Юрий Дмитриевич Жарков, 
Михаил Алексеевич Григорьев 
защитили докторские диссерта-
ции. Потом пошли молодые: Алек-

сандр Петрович Четвериков, Алек-
сей Александрович Короновский, 
Александр Евгеньевич Храмов. 
Важно, чтобы не останавливалось 
это движение. В общей сложности 
под моим руководством 38 чело-
век получили степени кандидатов 
наук, и 10 моих учеников стали 
докторами. 

Конечно, для нас важны созда-
ние лицея и факультета. Стоит от-
метить журнал «Известия высших 
учебных заведений – Прикладная 
нелинейная динамика», который 
недавно вошёл в Scopus. Сюда 
же следует отнести школы-семи-
нары. Среди них Международная 
школа-семинар по СВЧ электро-
нике, Международная школа «Ха-
отические автоколебания и обра-
зование структур», традиционные 
Нелинейные дни в Саратове для 
молодых.

Нельзя не сказать о Научно-об-
разовательном институте (НОИ) 
«Открытые системы». В его состав 
входили Лицей прикладных наук 
(ЛПН), факультет нелинейных про-
цессов (ФНП), редакционно-изда-
тельский центр журнала «Известия 
высших заведений – Прикладная 
нелинейная динамика», научный 
сектор в виде отделения «Физика 
открытых нелинейных систем». 
Работа НОИ во многом, по мнению 
экспертов, была решающей для 
победы Саратовского универси-
тета в конкурсе проектов научно-
образовательных центров (НОЦ) 
программы «Фундаментальные 
исследования и высшая школа», 
объявленной Фондом гражданских 
исследований США и Минобразо-
вания России. В НОЦ «Нелиней-
ная динамика и биофизика» наши 
научные группы занимали одно из 
лидирующих положений. С 1995 
года мы шесть раз побеждали в 
конкурсе ведущих научных школ 
России. В рамках Всероссийской 

программы «Интегра-
ция» наш коллектив 
подготовил серию 
«Современная те-
ория колебаний и 
волн» из шести книг, 
с моим участием на-
писаны четыре. Все 
они рекомендованы 
Минобрнауки России 
в качестве учебных 
пособий для студен-

тов вузов, обучающихся по физи-
ческим специальностям.

Важными для меня были 1994–
2003 годы, когда я был ректором 
университета. В 1994–1995 годах 
СГУ был подключён к системе 
Интернет, возобновился выпуск 
газеты «Саратовский универси-
тет», мы сохранили спортивно-оз-

доровительный лагерь «Чардым». 
В 1997-м университет победил 
в конкурсе Президентской про-
граммы ФЦП «Интеграция», на 
следующий год появилась спе-
циальность «Журналистика». В 
2000 году открылся X корпус, был 
выигран грант в конкурсе фонда 
CDRF и Минобра-
зования, открыты 
факультеты психо-
логии, философии, 
компьютерных наук 
и информационных 
технологий, социоло-
гический факультет, 
ФНП. В 2001 открылся Центр вос-
токоведения. В 2002 мы приступи-
ли к строительству XI корпуса. 

– Если взглянуть на годы, 
проведённые в СГУ, кто был 
для Вас ориентиром в работе, 
в науке?

– Владимир Николаевич Шев-
чик – главный Учитель, он привёл 
меня в научную жизнь и провёл 
через главные её этапы. Наша 
кафедра была удивительной, 
Владимир Николаевич называл 
её «ансамблем солистов». Мои-
ми наставниками были Владимир 
Степанович Андрушкевич, Юрий 
Дмитриевич Жарков, Михаил 
Алексеевич Григорьев, Всеволод 
Семёнович Стальмахов, Виктор 
Петрович Степанчук и другие та-
лантливые учёные, педагоги. 

Мне посчастливилось познако-
миться с членом-корреспонден-
том РАН Львом Альбертовичем 
Вайнштейном, он оказал большое 
влияние на стиль моей работы. 
Он, Виктор Тимофеевич Овчаров 
и Всеволод Семёнович Сталь-
махов были оппонентами моей 
докторской диссертации. Оппони-
рующей организацией был фря-
зинский «ИСТОК» – лидер элек-
троники СВЧ того времени. 

В Нижнем Новгороде важны-
ми для меня были встречи с ака-
демиком Андреем Викторовичем 
Гапоновым-Греховым, там же я 
познакомился с физиком-теоре-
тиком Михаилом Адольфовичем 
Миллером, Юлием Александро-
вичем Даниловым – математи-
ком, физиком, переводчиком – он 
знал практически все европейские 
языки, был популяризатором и 
историком науки. Мне повезло: мы 
стали друзьями. 

Веха – первая книга с совет-
ским и американским учёным Ми-
хаилом Израилевичем Рабинови-
чем. Там была забавная история. 
Я был в Нижнем на школе, шёл по 
коридору санатория «Автомоби-
лист», навстречу – Гапонов-Гре-
хов и Рабинович. Вдруг Андрей 
Викторович остановился, указал 

на меня и произнёс: «Миша, вот 
кто с тобой книжку писать будет!». 
Оказалось, что Гапонов считал 
необходимым появление совре-
менной книги по колебаниям и 
волнам. Миша был занят научны-
ми и учебными делами: при всём 
его таланте один он не справился 

бы в короткий срок. 
Выбор пал на меня, 
это стало важным 
для всей нашей ис-
следовательской 
группы. Так появи-
лась книга «Введе-
ние в теорию коле-

баний и волн», выдержавшая три 
издания в России, переведённая 
на английский язык. 

В 1991 году меня избрали чле-
ном-корреспондентом Российской 
академии наук. И здесь повезло. 
От Саратова было выдвинуто не-
сколько человек. Для меня это всё 
было неожиданностью. Мне по-
звонил учёный Саратовского науч-
ного центра РАН Вячеслав Вален-
тинович Попов и сказал, что по его 
предложению меня выдвигает в 
РАН Саратовский научный центр. 
Он назвал ещё несколько более 
значимых, по моему мнению, 
фамилий кандидатов, правда, 
в другие отделения. 12 декабря 
звонок – мой воронежский колле-
га Эдуард Константинович Алга-
зинов сказал: «Поздравляю, Вас 
избрали в первом туре!». Я даже 
не понял, о чём речь, поскольку 
забыл о моём выдвижении. Вече-
ром позвонил Миша Рабинович, 
не избранный в первом туре. Сла-
ва Богу, его избрали во втором. 
Академия ещё больше сблизила 
меня с нижегородцами: встречи 
за разговорами о науке, о жизни с 
Гапоновоым-Греховым, беседы и 
переписка с Миллером. Как писал 
Губерман, «С хорошим людьми я 
был знаком!». Мне повезло!

– Если бы встретили перво-
курсника Дмитрия Трубецкова, 
что бы Вы ему сказали? Какой 
бы Вы дали совет самому себе?

– Есть такой лозунг: «Думай, 
читай и пиши! Только не думай чу-
жими мыслями и не говори чужими 
словами». А если серьёзно, я бы 
посоветовал больше заниматься 
математикой, чтобы аппарат был 
побогаче. Один иностранный язык 
для работы нужно знать свобод-
но, а лучше два. Наверное, нужно 
больше осваивать компьютерные 
технологии. Я не сторонник реше-
ния всех задач на компьютере, я 
остался в аналитике, в качествен-
ных представлениях, но сегодня 
владение информационными тех-
нологиями необходимо. 

Алина РЫХЛОВА

«В ОБЩЕЙ  
СЛОЖНОСТИ ПОД  

МОИМ РУКОВОДСТВОМ 
38 ЧЕЛОВЕК ПОЛУЧИЛИ 
СТЕПЕНИ КАНДИДАТОВ 

НАУК, И 10 МОИХ 
УЧЕНИКОВ СТАЛИ 

ДОКТОРАМИ»

«ЛПН УЖЕ 25 ЛЕТ. 
КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ  
НА ПРОТЯЖЕНИИ  

ВСЕГО ЭТОГО  
ВРЕМЕНИ Я ВЕДУ ТАМ 

ЧЕТЫРЕ УРОКА,  
ЧИТАЮ КУРС  

‘‘КОЛЕБАНИЯ, ВОЛНЫ, 
СИНЕРГЕТИКА’’»

«С ХОРОШИМ  
ЛЮДЬМИ Я БЫЛ  

ЗНАКОМ!  
МНЕ ПОВЕЗЛО!»
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ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ  
«СТУДЕНТ ГОДА – 2018»:

«Студенческий лидер 
года» 

1 место, Гран-при конкурса –  
Софья ЯКУНИНА  

(факультет иностранных 
языков и лингводидактики)

2 место –  
Александр ЕВДОКИМОВ 

(Институт химии)

3 место –  
Виктория ПРОКОПЧУК 
(физический факультет)

«Спортсмен года» 
1 место – Расим МУХАЕВ  

(социологический факультет)

2 место – Борис ФОКИН  
(юридический факультет)

3 место –  
Максим ЖДАНОВ  

(Институт физической куль-
туры и спорта)

«Доброволец года» 
1 место – Мария ГОБА 

(механико-математический 
факультет)

2 место –  
Егор ПАРХОМЕНКО  

(геологический факультет)

3 место –  
Юлия ОМЕЛЬЧЕНКО 

(факультет иностранных 
языков и лингводидактики)

«Молодой учёный года»
1 место –  

Наталья НИКИТИНА  
(Институт химии)

2 место –  
Виктория БАБАЯН  

(Институт химии)

3 место –  
Алина ПОПОНОВА  

(Институт истории и между-
народных отношений)

«Студенческий боец года» 
1 место – Юрий ЗАХАРОВ 
(юридический факультет)

2 место –  
Екатерина КОМАРОВА 

(факультет психолого-педа-
гогического и специального 

образования)

«Творческая  
личность года»

1 место –  
Лариса СТЕПАНЯН  

(Институт истории и между-
народных отношений)

2 место –  
Дарья КОСТАНЯН  

(Институт истории и между-
народных отношений)

3 место – Диана МУСАЕВА 
(экономический факультет)

«Журналист года»
1 место –  

Анастасия ЕВДОКИМОВА 
(Институт филологии и 

журналистки)

2 место –  
Андрей ГУТЫНИН  

(философский факультет)

3 место –  
Анастасия ТРУХАЧЁВА  
(Институт филологии и 

журналистки)

В СГУ впервые провели конкурс «Студент года»
10 мая в X корпусе состоялась церемония награждения 
лауреатов премии университетского конкурса «Студент 
года – 2018». Конкурс организован в Саратовском уни-
верситете впервые. Инициатором его проведения вы-
ступил Совет студентов и аспирантов. Главная миссия 
проекта – определить студентов, имеющих высокие 
достижения в области науки, творчества, спорта, во-
лонтёрства, медиа, молодёжного лидерства и обще-
ственной деятельности. В этом году из более 70 претен-
дентов был отобран 21 финалист в семи направлениях. 
Организаторы уверены, что на следующий год участни-
ков будет намного больше.

Для конкурса студенты гото-
вили портфолио и самопрезен-
тацию, по результатам которой 
проходил отбор для следующего 
этапа. Самопрезентация могла 
быть представлена в свободном 
формате. Самым важным было 
рассказать о своих наградах и 
достижениях, а также о навыках 
управления и работы в команде. 

В рамках конкурса студен-
тов ожидали не только состяза-
ния – для них были организова-
ны посещение мультимедийной 
выставки «Босх. Ожившие ви-
дения» и мастер-классы по пу-
бличным выступлениям, комму-
никации и развитию лидерских 
качеств.

Следующий этап конкурса 
предусматривал создание соб-
ственного проекта, затрагиваю-
щего проблемную зону направ-
ления, которое представлял 
каждый из студентов. Участники 
встречались со спикерами, кото-
рые помогали улучшить и допол-
нить проделанную работу. 

На финальном этапе не-
обходимо было представить и 
защитить свой готовый проект. 
Авторы самых лучших стали по-
бедителями конкурса в разных 
номинациях.

Все финалисты получили 
дипломы, призы и сертифи-
каты спонсоров. Обладатели 
первых мест в каждой номина-
ции получили экшен-камеры, а 
студент года – смартфон. При-
зы и награды каждому побе-
дителю торжественно вручал 
на сцене ректор Саратовского 
университета А.Н. Чумаченко. 
«Студенты в конкурсе про-
явили себя на высшем уровне.  
Я хочу, чтобы это событие по-
вторялось. Вы сотворили то, 
что запомнится надолго, вы 
целый год работали и доби-
лись грандиозных результа-
тов», – сказал студентам Алек-
сей Николаевич. 

Организаторы обещают, что 
конкурс станет доброй тради-
цией в университете. Во второй 
раз «Студент года» пройдёт в 
апреле 2019 года. Стать кан-
дидатом на звание лучшего 
студента очень просто – нужно 
лишь подать заявку и предоста-
вить портфолио. Объявление об 
открытии регистрации появит-
ся в группе Совета студентов и 
аспирантов СГУ «ВКонтакте». 

Александра ЕЛИСЕЕВА,  
Яна ПИВОВАРОВА

фото Геннадия САВКИНА

ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА  
«СТУДЕНТ ГОДА» СОФЬЯ ЯКУНИНА:

О Себе
Я очень люблю путешествовать, мечтаю по-

смотреть весь мир. Вдохновение ищу в искусстве, 
в фильмах, в книгах. Любимая книга – У.С. Моэм 
«Бремя страстей человеческих», фильм – «Ловуш-
ка для родителей». Мой девиз: «Чтобы победить 
весь мир, нужно победить себя». Мое самое боль-
шое достижение – это команда Студенческого со-
вета, председателем которого я являюсь. Они точно 
мой лучший проект! Кроме работы в Студсовете, я 
ещё веду школу русского языка для иностранных 
студентов и организую Киноклуб.

О конкурсе «Студент года»
Когда ректор назвал мое имя, я была очень рада, 

но в то же время не могла до конца в это поверить. 
Но это, несомненно, был один из самых счастливых 
моментов. Участие в конкурсе было вызвано жела-
нием попробовать что-то новое и сложное. Я силь-
но волновалась перед выступлениями. Но мне ин-
тересно было пообщаться с другими участниками, 
узнать, как много интересных и разносторонних лю-
дей учатся в нашем университете. Мой проект – это 
«Orientation week» – ориентационная неделя для 
иностранных студентов, которая включает в себя 
разные мероприятия, помогающие адаптироваться 
в незнакомой среде.

Совет всем студентам
Чаще всего ребята, которые только вступают в 

активную жизнь университета, задаются вопросом, 
как всё успеть. Когда-то я и сама не представляла, 
как это можно сделать. Сейчас с уверенностью могу 
сказать: в этом нет ничего сверхъестественного. 
Чем больше ты делаешь, тем больше успеваешь. 
Поэтому я бы посоветовала им ничего не бояться 
и поучаствовать везде, где только можно за время 
своей студенческой жизни, чтобы это время оста-
лось по-настоящему самым счастливым и о нём 
были только тёплые и радостные воспоминания.

Проректор по учебно-организационной 
и воспитательной работе  
И.Г. МАЛИНСКИЙ: 

«Наблюдая за ходом конкурса и его ре-
зультатами, я понял, что «Студент года» 
займёт достойное место в череде других 
состязаний. Я считаю правильным сде-
лать его традиционным. Не вызывает со-
мнения, что СГУ – лучший из лучших вузов 
страны. А значит, победитель в этом кон-
курсе может смело считаться лучшим сту-
дентом России!».

Начальник управления организации 
воспитательной работы со студентами 
А.В. ГОЛОВЧЕНКО: 

«Проект «Студент года» полностью 
реализован силами студентов. Участники 
соревновались в различных номинаци-
ях, были как очные, так и заочные этапы. 
Были отобраны лучшие. На конкурс при-
глашалось независимое жюри по разным 
направлениям – представители обще-
ственных организаций, министерств, ве-
домств. Будем надеяться, что этот конкурс 
станет ежегодным».

Председатель Совета  
студентов и аспирантов СГУ 
Виктор ФЁДОРОВ: 

«Идея конкурса возникла, 
когда я узнал о Всероссий-
ской премии «Студент года», 
на которую делегируются 
студенты из разных вузов. 
Мы тоже могли бы отпра-
вить туда студентов, но они 
поехали бы неподготовлен-
ные. Поэтому было принято 
решение сделать подобный 
конкурс на базе нашего уни-
верситета. Хочу сказать, что 
в итоге всё получилось даже 
лучше, чем я ожидал. Я счи-
таю, что этот конкурс будет 
пользоваться популярностью 
у студентов. Мы проводили 
его в первый раз и, к сожале-
нию, перед сессией, поэтому 
заявок было меньше, чем мы 
ожидали увидеть. Надеюсь, 
в следующем году их будет в 
разы больше».
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Форум добровольцев
19 мая в Саратовском университете впервые 
состоялся Форум добровольцев. Участни-
ками стали студенты, которые работают во-
лонтёрами на мероприятиях всех уровней: 
от университетских до международных. Ор-
ганизаторы форума – Управление организа-
ции воспитательной работы со студентами и 
Совет студентов и аспирантов СГУ.

На форуме участников ждали лекции и мастер-
классы от руководителя специальных проектов и 
программ управления по связям с общественностью 
администрации Астрахани В.В. Чухриной, тренера, 
психолога «Академии КлассИнфо» Р.А. Доронина, 
руководителя Тверского регионального отделения 
Всероссийского общественного движения «Волон-
тёры Победы» А.И. Шумаковой и председателя об-
ластного отделения Союза добровольцев России, 
студентки факультета психологии СГУ Анастасии 
Эльфенбайн.

Первые лекции прошли в формате «Вертушка». 
Открыл образовательную программу тренинг «Вни-
мание. Управление. Постановка задач», который 
провела А.И. Шумакова.

Установив главные правила: не грустить, не гру-
бить, помогать, активно участвовать в диалоге и со-
блюдать тайминг, – спикер предложила две игры, 
наглядно продемонстрировавшие необходимость 
правильной постановки задачи руководителем. Она 
подчеркнула, что организатору важно дать чёткий 
ответ на вопрос: «Что я хочу получить в итоге?». 

Анастасия Эльфенбайн рассказала участникам 
о правилах добровольческой деятельности и слож-
ностях работы в социальном волонтёрстве. Участ-
ники поделились на 8 групп. Им предстояло самим 
определить, какие компетенции должен иметь каж-
дый доброволец. Студенты выделили основные 
качества волонтёра: сострадание, жизненный опыт, 
стрессоустойчивость, личная ответственность, лю-
бовь к тому, чем ты занимаешься. 

В студенческом городке организаторы установи-
ли большой шатёр для проведения общей лекции. 
А.И. Шумакова рассказала о значении терминов 
«волонтёр» и «доброволец», которые сейчас явля-
ются родственными понятиями. Анастасия Игорев-
на отметила, что занятие подобной деятельностью 
поможет студентам в карьере, ведь на работу с 
удовольствием принимают людей с опытом в этой 
сфере.

После обеда Р.А. Доронин провёл тренинг, рас-
сказывающий о природе конфликта, развитии спо-
собностей адекватного реагирования на стрессовые 
ситуации. Участники познакомились с тремя мо-
делями поведения человека во время конфликта. 
Следующим этапом стала ролевая игра: с помощью 
предложенных ситуаций студенты научились эф-
фективно взаимодействовать между собой. Роман 
Андреевич подчеркнул, что волонтёрство – это со-
стояние души и желание помогать людям.

После этого студенты снова поделились на две 
аудитории, где их ждали лекции от А.И. Шумаковой 
и В.В. Чухриной. Виктория Вадимовна познакомила 
участников с эффективной работой, управлением и 
реализацией проекта на каждом его этапе. Кроме 
того, спикер рассказала о том, как правильно сфор-
мировать команду, и провела тренинг «6 шляп». По 
мнению участников, настоящий лидер должен уметь 
мотивировать, слышать каждого участника команды 
и решать конфликты, а также иметь внешние связи. 

А.И. Шумакова рассказала студентам об «эго-
истичном волонтёрстве». Казалось бы, эти два 
слова не сочетаются между собой. Однако участ-
ники подтвердили, что зачастую человек стано-
вится добровольцем потому, что безвозмездная 
помощь другим приносит в первую очередь мо-
ральное удовлетворение ему самому. В ходе двух 
игр юные добровольцы выяснили, что в работе 
крайне важна мотивация. Настоящий лидер дол-
жен направлять каждого члена коллектива, не вы-
деляя кого-то отдельно. 

Завершающую общую лекцию на свежем воз-
духе провела В.В. Чухрина. Она рассказала о том, 
как важно устанавливать правильные схемы комму-
никации. С помощью техники «лифтовой презента-
ции» студенты составили резюме и презентовали 
его за минуту. Тренер отметила, что успешно пред-
ставить себя можно благодаря дресс-коду, навыкам 
публичного выступления и общения с аудиторией. 
Не менее важным аспектом является самоорганиза-
ция и умение правильно работать с соцсетями.

Завершился форум подведением итогов. Юных 
добровольцев ждал сюрприз: каждый участник ме-
роприятия получил в подарок брендированную май-
ку. После этого все вышли на улицу, чтобы сделать 
общую фотографию.

По материалам www.sgu.ru
фото Анастасии ЕВДОКИМОВОЙ

В университетском городке установили шатёр  
для лекций на свежем воздухе 

Участники форума получили бейджи, 
блокноты и ручки с символикой  

мероприятия

Каждый старался не упустить  
ни одного важного совета  

от спикеров

На открытии форума прошло знакомство  
со спикерами

Открыл образовательную 
программу тренинг Анастасии 

Шумаковой

Роман Доронин познакомил студентов  
с моделями поведения человека  

во время конфликта

Анастасия Эльфенбайн  
рассказала о правилах добровольческой  

деятельности

Форум объединил студентов  
разных факультетов

Знания усваиваются лучше в игре: настоящий лидер 
должен мотивировать каждого члена коллектива

Добровольцы не только  
слушали лекции, но и пред-

лагали свои разработки

Форум завершился общей фотографией участников, организаторов и спикеров



14 №5 (2142) || Июнь || 2018 год
gazeta.sgu.ruНАУКА

О студенческом спорте
18 мая в СГУ прошло заседание рабочей группы по во-
просам студенческого спорта и физической культуры 
в образовательных организациях и Всероссийская на-
учно-практическая конференция «Актуальные вопро-
сы физического воспитания молодёжи и студенческо-
го спорта». Организаторами мероприятий выступили 
Министерство спорта Российской Федерации, Обще-
российская общественная организация «Российский 
студенческий спортивный союз», Саратовский уни-
верситет и автономная некоммерческая организация 
«Центр развития и реализации спортивных проектов».

ЗАСЕДАНИЕ  
РАБОЧЕЙ ГРУППЫ

Участники рабочей группы об-
судили вопросы актуальных из-
менений нормативно-правовой 
базы студенческого спорта, роли 
студенческих спортивных лиг и 
вузов в вопросах подготовки спор-
тивного резерва, оценки качества 
спортивно-массовой и оздорови-
тельной работы в образователь-
ных организациях высшего об-
разования и профессиональных 
образовательных организациях. 
Подготовлен ряд предложений по 
дальнейшей актуализации регла-
ментирующих и методических ос-
нов студенческого спорта.

Председатель Экспертного 
совета по физической культуре 
и спорту при Комитете СФ по со-
циальной политике К.В. Вырупаев 
направил приветственный адрес 
участникам заседания рабочей 
группы, в котором отмечается, что 
за последний год на федеральном 
уровне произошли существенные 
изменения в части нормативно-
правового регулирования развития 
спортивного резерва и студенче-
ского спорта. «Подготовка спортив-
ного резерва включена в новый 
Указ Президента Российской Феде-
рации от 7 мая 2018 года, принята 
Концепция развития студенческого 
спорта на период до 2025 года, на 
этапе финального согласования 
находится План мероприятий Кон-
цепции, внесены изменения в ба-
зовый федеральный закон».

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
КОНФЕРЕНЦИИ

Конференция «Актуальные 
вопросы физического воспитания 
молодёжи и студенческого спорта» 
открылась пленарным заседани-
ем, ведущей которого выступила 
директор Института физической 
культуры и спорта Н.Б. Брилёнок. 
Она поприветствовала участников 
и гостей университета и предоста-
вила слово ректору А.Н. Чумачен-
ко. «Для нас очень важно и значи-

мо, что площадкой, где работают 
эксперты спортивного сообще-
ства, стал Саратовский универ-
ситет, достойно представляющий 
и массовый студенческий спорт, 
и спорт высоких достижений на 
российском и на международном 
уровне. Среди студентов СГУ – 
финалисты Олимпийских игр, по-
бедители и призёры чемпионатов 
мира и Европы, – отметил Алексей 
Николаевич. – Наши мероприятия 
дают уникальную возможность 
для спортивных деятелей и учё-
ных, представителей сферы об-
разования в области физической 
культуры и спорта обменяться 
своими достижениями, знаниями 
и идеями». А.Н. Чумаченко доба-
вил, что в университете собрались 
представители из 25 регионов: 
«Сам состав участников отражает 
актуальность и значимость конфе-
ренции. Пусть ваш визит, уважае-
мые коллеги, и совместная работа 
в Саратове будут способствовать 
установлению и укреплению де-
ловых и дружеских отношений 
между организаторами и участ-
никами молодёжного спортивного 
движения». По словам ректора, 
тематика конференции не только 
поможет раскрыть актуальные на-
правления развития молодёжного 
спорта, но и ускорит решение за-
дач по взаимодействию вузов, на-
учного и спортивных сообществ и 
органов государственной власти.

Член Комитета Совета Фе-
дерации по социальной полити-
ке, олимпийская чемпионка по 
лёгкой атлетике Т.Р. Лебедева 
приветствовала участников от 
имени сенаторов, членов коми-
тета и рабочей группы. Она об-
ратила внимание на тот факт, что  
в 1990-е годы в России были утра-
чены ценности спорта и здорового 
образа жизни, которые были важ-
ны в советское время. И только в 
начале XXI века в России начали 
возрождаться ушедшие традиции. 
«Спорт – это престиж и здоровье 
нации», – подчеркнула Татьяна 
Романовна. Она также сделала 
акцент на работе по восстанов-
лению спортивных баз, детских 
спортивных школ, подчеркнув, 
что сегодня в России поменялся 
менталитет, в том числе благо-
даря проведению масштабных 
спортивных мероприятий. Однако 

вопрос развития студенческого 
спорта всё ещё остаётся острым, 
так как он долгое время шёл по 
пути инерции. В связи с этим не-
обходимо определить траекторию 
развития данного направления, 
усовершенствовать соответству-
ющую нормативно-правовую базу. 
Т.Р. Лебедева сообщила, что в 
рамках конференции состоялось 
уже третье заседание рабочей 
группы, возникли новые вопросы, 
требующие решения. По мнению 
Татьяны Романовны, благодаря 
подобным встречам, работе экс-
пертов, научного сообщества вы-
рабатывается стратегия развития 
студенческого спорта.

Вице-президент Российского 
студенческого спортивного со-
юза Р.М. Ольховский зачитал 
два поздравительных адреса от 
директора Департамента науки 
и образования Минспорта Рос-
сии Т.Г. Фомиченко и президента 
РССС С.Г. Сейранова. Татьяна 
Германовна в своём послании 
подчеркнула, что студенческий 
спорт – важное звено высшего об-
разования, а Президент России и 
Правительство видят студенче-
ский спорт одним из основных на-
правлений молодёжной политики. 
Сергей Германович в адресе ука-
зал на необходимость развития 
студенческого спорта, так же как 
и массового, и спорта высоких до-
стижений.

В рамках пленарного заседа-
ния были заслушаны доклады 
Р.М. Ольховского и начальника 
Управления по вопросам реа-
лизации городских программ и 
поддержки физкультурно-спор-
тивных организаций Департа-
мента спорта и туризма Москвы 
Д.А. Краснюкова.

Вице-президент РССС посвя-
тил выступление перспективам 
применения процессов менедж-
мента в студенческом спорте. Он 
представил подробную структуру 
ведомственного подчинения, фи-
нансирования, реализации сту-
денческого спорта в вузах. Роман 
Михайлович в презентации оста-
новился на регуляторах и участ-
никах развития системы. Так, в 
ведении Министерства спорта и 

Министерства образования и на-
уки, которое теперь разделено 
на Министерство просвещения и 
Министерство науки и высшего 
образования, оказываются спор-
тивные ассоциации и лиги, напри-
мер, ACF, НСФЛ, СХЛ и другие. 
Эксперт также остановился на 
американской, европейской и со-
циалистической, или азиатской, 
моделях реализации студенче-
ского спорта. В завершение сво-
его выступления Р.М. Ольховский 
обратил внимание на актуальные 
задачи: унификацию спортивных 
структур в вузах, вовлечение сту-
дентов в лиги и ассоциации, раз-
витие управленческих и обеспечи-
тельных инициатив.

Д.А. Краснюков поделился с 
участниками конференции опы-
том развития студенческого спор-
та в Москве. В качестве примера 
докладчик продемонстрировал 
этапы развития Московской сту-
денческой хоккейной лиги, кото-
рая стала прообразом Студен-
ческой хоккейной лиги. Дмитрий 
Анатольевич анонсировал бли-
жайшие мероприятия, которые 
ожидают студентов-спортсменов 
в 2018 году: XXXI Московские 
студенческие спортивные игры, 
Фестиваль студенческого и мо-
лодёжного спорта, эстафету огня 
Универсиады в Красноярске и 
другие. Он обозначил основные 
направления деятельности депар-
тамента в системе студенческого 
спорта. К ним относятся создание 
новых и развитие существующих 
спортивных клубов в вузах, созда-
ние новых студенческих спортив-
ных объединений, работа с медиа 
и спортивные образовательные 
проекты.

РАБОТА ТЕМАТИЧЕСКИХ 
СЕКЦИЙ

Пленарное заседание про-
должилось работой тематических 
секций. 

В секции «Физическая культура 
как компонент здорового образа 
жизни» доклад «Роль физической 
культуры и спорта в процессе со-
циализации лиц с ОВЗ» пред-
ставил заведующий кафедрой 
спортивных игр СГУ Р.С. Данилов. 

Роман Сергеевич продемонстри-
ровал результаты исследования 
реабилитации и социализации 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, которые за-
нимались спортом и физической 
культурой в реабилитационном 
центре Областной комплексной 
детско-юношеской спортивно-
адаптивной школы «Реабилита-
ция и физкультура». На основе 
проведённого эксперимента были 
выявлены критерии социализации 
инвалидов средствами физиче-
ской культуры. В этой секции также 
прозвучали выступления, посвя-
щённые актуальным проблемам 
формирования здорового образа 
жизни студентов, мониторингу 
двигательной активности студен-
та медицинского вуза с учётом 
уровня алекситимии, комплексной 
физической реабилитации спорт-
сменов молодого возраста при 
дорсалгиях и миофасциальном 
болевом синдроме параверте-
бральных зон.

Во второй секции «Специали-
зированные тематические направ-
ления в вопросах студенческого 
спорта» обсуждались темы реали-
зации дисциплин по физической 
культуре и спорту с позиции но-
вых федеральных государствен-
ных образовательных стандар-
тов, необходимость создания и 
внедрения всероссийского сайта 
«Студенческий спорт в России» и 
другие аспекты.

Конференция завершилась 
подведением итогов и финальной 
дискуссией. Гостям также была 
предложена экскурсия по истори-
ческим местам города и современ-
ному Саратову.

Алина РЫХЛОВА

Студентов-спортсменов в 
2018 году ожидают:

XXXI Московские студенче-
ские спортивные игры, 

Фестиваль студенческого и 
молодёжного спорта, 

эстафета огня Универсиады 
в Красноярске и другие спор-
тивные мероприятия

Благодаря подобным встре-
чам, работе экспертов, на-
учного сообщества выраба-
тывается стратегия развития 
студенческого спорта
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Футболисты СГУ – серебряные призёры чемпионата НСФЛ
С 22 по 25 мая в Смоленске на 
стадионе Смоленской госу-
дарственной академии физи-
ческой культуры, спорта и ту-
ризма проходил финальный 
межрегиональный турнир 
Премьер-группы Националь-
ной студенческой футболь-
ной лиги сезона 2017/18. 
В нём приняли участие все 
16 команд, выступающих в 
Высшем дивизионе Всерос-
сийских соревнований по 
футболу среди команд об-
разовательных организаций 
высшего образования.

Основная борьба за чемпионство 
развернулась между двумя самыми 
опытными и титулованными коман-
дами НСФЛ – СГУ и КубГУ.

23 мая сборная Саратовского 
университета провела первую игру 
в рамках турнира, встретившись на 
поле с Московским физико-техниче-
ским институтом. Футболисты СГУ 
выиграли со счётом 4:2.

Второй игровой день для саратов-
ских спортсменов в эмоциональном 
плане был сравним с американскими 
горками. Наша команда тепло вос-
приняла новость о ничейном исходе 
матча главного соперника. Но, к со-
жалению, Саратов не справился с 
волнением: результат во встрече с 
командой Чеченского государствен-
ного университета тоже закончился 
со счётом 0:0.

В заключительном туре СФК 
СГУ встречалась с командой Санкт-
Петербургского университета про-
мышленных технологий и дизайна. 
У СПбГУПТД из-за перебора жёлтых 

карточек сразу 3 игрока пропускали 
встречу, а из-за удаления в преды-
дущем матче пропускал игру один 
из претендентов на звание лучшего 
игрока сезона Александр Можегов. 
Таким образом, петербуржцы вышли 
на поле всего с одной заменой в запа-
се, которой так и не воспользовались. 
А вот саратовцы потеряли настрой 
на игру из-за предыдущего матча. 
Итогом этому стал пропущенный гол 
на 8-й минуте. Выход два в одного, и 
Станислав Крапухин отправляет мяч 
в пустые ворота.

Весь первый тайм СГУ пытался 
переломить ситуацию, создавая мо-
менты, но сравнять счёт не удава-
лось. Во втором тайме, заработав 
стандарт у края штрафной, удачно 
реализовал его один из лучших по-
лузащитников лиги Дмитрий Бори-
сов. Михитар Захарян разыграл мяч 
низом на Борисова, и тот красивым 
ударом отправил его в дальний угол 
ворот. Среагировать питерский вра-
тарь не успел. Победную точку во 
встрече поставил Андрей Суровцев, 
реализовав пенальти на 80-й минуте 
и тем самым став лучшим бомбарди-
ром НСФЛ с гандикапом в 13 мячей 
за сезон.

По итогам сезона сборная Сара-
товского университета заняла 2-е ме-
сто, уступив КубГУ лишь по разнице 
личных встреч. Бронзовым призёром 
стала Смоленская академия физиче-
ской культуры, спорта и туризма.

Вечером 25 мая состоялась тор-
жественная церемония закрытия 
финального турнира Премьер-груп-
пы 4-го сезона Национальной сту-
денческой футбольной лиги. Были 
объявлены победители в личных 

номинациях. В команде СГУ ими ста-
ли Эльдар Рафиков («Лучший голки-
пер»), Андрей Суровцев («Лучший 
нападающий» и «Золотой мяч НСФЛ 
от MediaFamily») и Екатерина Черно-
усова («Лучший пресс-атташе»).

В этот же день в конференц-зале 
Смоленской государственной акаде-
мии физической культуры, спорта и 
туризма проходила международная 
конференция по вопросам разви-
тия студенческого футбола, кото-
рую организовал Международный 
студенческий футбольный союз.  
В конференции приняли участи де-
легаты из 27 стран. Президент НСФЛ 
Андрей Стукалов представил на об-
суждение проект создания Мировой 
студенческой футбольной лиги. Ини-
циатива России вызвала искренний 
интерес у участников конференции. 
Теперь слово за мировым футболь-
ным сообществом. Было заявлено, 
что Россия готова принять первый 
тур первого чемпионата Мировой 
студенческой футбольной лиги в мо-
сковском Олимпийском комплексе 
«Лужники» сразу после окончания 
чемпионата мира.

Мария ЛАРИОНОВА

7 июня в актовом зале X корпуса СГУ состоялось награждение призёров 
и победителей «Спартакиады здоровья» среди профессорско-препода-
вательского состава и сотрудников СГУ и Спартакиады на кубок ректора 
2017/2018 учебного года. Соревнования проходили с ноября по май и 
проводились по разным видам спорта: фехтование, лыжные гонки, рус-
ский жим, многоборье ГТО, мини-футбол, плавание, бадминтон, лёгкая 
атлетика, настольный теннис, шахматы, волейбол, баскетбол и дартс. 
Участие в турнирах принимали сборные факультетов и институтов.

В командном зачёте на кубок ректора 
победителем стала сборная географиче-
ского факультета. На втором месте – фа-
культет нано- и биомедицинских техно-
логий. Третье место – у представителей 
факультета компьютерных наук и инфор-
мационных технологий.

В «Спартакиаде здоровья» места рас-
пределились следующим образом: победу 
одержал географический факультет, сере-
бро взял факультет нано- и биомедицинских 
технологий. Третье место получил физиче-
ский факультет.

На торжественной церемонии вручения 
грамот, медалей и кубков участников сорев-

нований приветствовал ректор СГУ А.Н. Чу-
маченко: «Мы гордимся многими своими 
направлениями деятельности. Здоровый 
образ жизни, молодёжь в спорте – это кра-
сиво и нужно. Мы считаем, что это одно из 
наших важнейших направлений, поэтому 
поддерживали его, поддерживаем и будем 
поддерживать».

Проректор по учебно-организационной 
и воспитательной работе И.Г. Малинский 
поздравил победителей и подчеркнул, что 
совместное награждение преподавателей, 
сотрудников и студентов впервые прошло 
в актовом зале X корпуса СГУ. Он пожелал 
собравшимся успехов и хорошего лета.

Директор Института физической куль-
туры и спорта Н.Б. Брилёнок совместно 
с руководителем Спортивного клуба СГУ 
В.Д. Гордеевым тоже вышли на сцену для 
награждения участников. Наиля Булатов-
на поздравила их с победами и пред-
ложила поддержать аплодисментами: 
«Сложилась замечательная традиция 
в конце учебного года подводить итоги 
всего нашего спортивного движения сре-
ди студентов и преподавателей. И я хочу 
сказать, что здесь собрались лучшие из 
лучших. Наши студенты занимают пер-
вые места в Спартакиаде среди лагерей, 
в этом году наши спортсмены на Спарта-

киаде вузов по 30 видам спорта выступи-
ли очень хорошо. Я всех вас поздравляю 
с победами, хочу сказать огромное спаси-
бо, что вы с нами».

Руководитель Спортивного клуба СГУ 
В.Д. Гордеев отметил, что в этом году 
СГУ впервые в областной Спартакиаде 
набрал одинаковое количество очков с 
командой СГАУ, которая на протяжении 
20 лет занимала первое место. «У нас 
появились многие виды спорта, где мы 
впервые взяли золото, – напомнил Вла-
димир Дмитриевич, – например, в боксе 
и в спортивном туризме».

Светлура МИШИНА

Преподавателей и студентов поздравили со спортивными достижениями

Ф
О

ТО
 ГЕ

Н
Н

А
Д

И
Я

 С
А

В
КИ

Н
А

Директор Института физической культуры и спорта СГУ 
Наиля Булатовна БРИЛЁНОК: 

«У нас очень хорошая футбольная команда, успешный сезон 
в этом году. Ребята в областной Спартакиаде среди вузов заня-
ли первое место и по большому футболу, и по мини-футболу. 

Если говорить о сезоне в Национальной студенческой фут-
больной лиге, мы никогда так близко к первому месту не под-
ходили: ребята весь сезон отыграли отлично. В результате мы 
завоевали одинаковое количество очков с Кубанским универси-
тетом, но, к сожалению, может быть, фортуна была на их сто-
роне, и всего-навсего по личным встречам мы ушли на второе 
место. Но всё равно это позволит нам в ноябре представлять 
НСФЛ, и страну, и наш университет на играх в Испании. 

У нас очень дружный, замечательный коллектив, есть ребя-
та, которые даже играют в профессиональной команде «Со-
кол». Но они отмечают, что, где бы ни играли, здесь у них такая 
дружеская обстановка, настолько они чувствуют плечо товари-
ща, что игра им доставляет истинное удовольствие. Конечно, 
ребятам немного грустно было, что мы на втором месте, но, зна-
чит, есть над чем работать. При этом персональные победы мы 
собрали. Везде звучало “Саратов”, отношение к нашей команде 
очень хорошее». 
Андрей СУРОВЦЕВ, «Лучший нападающий»  
и «Золотой мяч НСФЛ от MediaFamily»:

«Впечатления о турнире положительные, мы готовились 
ежедневными тренировками и участием в зимнем чемпионате 
и кубке области. Я получаю удовольствие, тренируясь и играя в 
одной команде с этими ребятами. Личные номинации на втором 
плане, был бы полностью счастлив, если бы мы заняли первое 
место. Это наша цель».
Эльдар РАФИКОВ, «Лучший голкипер»: 

«Мы не просто команда, а семья! Я получаю одно удоволь-
ствие от тренировок и тем более игр с ребятами, с которыми 
знаком с детства. Конечно, мы очень расстроены, что снова 
заняли второе место. Наверное, в некоторых моментах нам не 
хватило везения, надеюсь, это не помешает нам в следующем 
сезоне занять первое место! Победа в личной номинации стала 
для меня неожиданностью, ведь для меня это дебютный сезон. 
Конечно, это очень приятно, так как это заслуга всей команды и, 
в первую очередь, защитников, которые предотвращали атаки 
на начальной стадии развития».
Екатерина ЧЕРНОУСОВА, «Лучший пресс-атташе»:

«Для нас не существует других целей, кроме побед в каждом 
матче. Мы никогда не останавливаемся на достигнутом, а идём 
к новым целям. На турнирах НСФЛ всегда дружеская атмосфе-
ра: с другими командами мы соперники на поле, но друзья вне 
его, поддерживаем друг друга. Это самое главное. В студенче-
ском футболе работать очень интересно. В сезоне 2017/18 у 
меня было порядка 10 турниров, и все они приносили только 
положительные эмоции, хотя не обходилось без трудностей. 
Благодаря работе в НСФЛ и команде СФК СГУ у меня появи-
лось много друзей, встреч с которыми очень жду».

В ноябре 2018 года сборная 
команда СГУ в числе призёров 
Премьер-группы 4-го сезона 
Национальной студенческой 
футбольной лиги поедет пред-
ставлять студенческую НСФЛ 
на играх в испанской Барсело-
не, где соберутся спортсмены 
из 70 ведущих вузов мира. 

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
ПРЕМЬЕР-ГРУППЫ:
1. КУБГУ (Краснодар):  

15 игр, 36 очков

2. СГУ (Саратов):  
15 игр, 36 очков

3. СГАФКСТ (Смоленск):  
15 игр, 31 очко
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АБИТУРИЕНТАМ СГУ – 2018
Центральная 

приёмная 
комиссия СГУ

ул. Астраханская, 83, 
IX корпус, к. 100 «Б», 
т. 26-03-04, 51-92-26

СГУ – ПО БУДНЯМ – С 10:00 ДО 14:00; СУББОТА – С 10:00 ДО 12:00; 
КОЛЛЕДЖИ – ПО БУДНЯМ – С 10:00 ДО 15:00; СУББОТА – С 10:00 ДО 12:00.

БИОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Б. Казачья, 112, IX корпус, к. 405, т. 51-92-28

ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Университетская, 59, IV корпус, к. 16, т. 26-12-11

ГЕОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Московская, 155, I корпус, к. 51, т. 26-03-40

ИНСТИТУТ ИСКУССТВ
ул. Заулошнова, 5, XVII корпус, к. 6, т. 27-15-32

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ
ул. Астраханская, 83, XI корпус, к. 401, т. 21-06-52

ИНСТИТУТ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА
ул. Вольская, 10, XV корпуc, к. 1, т. 22-84-70

ИНСТИТУТ ФИЛОЛОГИИ И ЖУРНАЛИСТИКИ
ул. Астраханская, 83, XI корпус, к. 301, т. 21-06-38

ИНСТИТУТ ХИМИИ
ул. Московская, 155, I корпус, к. 63, т. 27-14-91

МЕХАНИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Б. Казачья, 112, IX корпус, к. 203, т. 51-56-14, 26-15-54

СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Б. Казачья, 120, VII корпус, к. 212, т. 51-29-69

ФАКУЛЬТЕТ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ И 
ЛИНГВОДИДАКТИКИ

ул. Заулошнова, 3, XVI корпус, к. 304, т. 27-94-96

ФАКУЛЬТЕТ КОМПЬЮТЕРНЫХ НАУК  
И ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 333, т. 21-36-30

ФАКУЛЬТЕТ НАНО- И БИОМЕДИЦИНСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

ул. Б. Казачья, 112, IX корпус, к. 325, т. 52-27-07

ФАКУЛЬТЕТ НЕЛИНЕЙНЫХ ПРОЦЕССОВ
ул. Б. Казачья, 112а, VIII корпус, к. 47, т. 51-45-40

ФАКУЛЬТЕТ ПСИХОЛОГИИ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 103, т. 22-51-09

ФАКУЛЬТЕТ ПСИХОЛОГО-ПЕДАГОГИЧЕСКОГО  
И СПЕЦИАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 319, т. 22-37-65

ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Университетская, 40, III корпус, к. 34, т. 21-07-43

ФИЛОСОФСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 211, т. 22-51-10

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 433, т.21-36-35, 77-71-33

ЮРИДИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 513, т. 21-36-51

БАЛАШОВСКИЙ ИНСТИТУТ
Балашов, ул. К. Маркса, 19, корпус факультета МЭИ, к.15, т. 8 (84545) 4-55-65

ГЕОЛОГИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ
Саратов, ул. Ак. Антонова, 10, к. 120, т. 62-03-60

ИНСТИТУТ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОФ. ОБРАЗОВАНИЯ
Саратов, ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 607, т. 21-36-82, 21-36-77, 22-51-20, 21-36-81

ИНСТИТУТ ЭЛЕКТРОННОГО И ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ 
Саратов, ул. Московская, 161, VI корпус, к. 213, т. 21-07-90

КОЛЛЕДЖ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ ИМЕНИ П.Н. ЯБЛОЧКОВА
Сaрaтoв, ул. Астраханская, 77, к. 109, т. 51-29-75

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
ПРИЁМНЫХ КОМИССИЙ: 


